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КАЗАХСТАНСКИЕ СМИ 
 

Жас Алаш 
Дата: 12.10.2019 
Ссылки:https://zhasalash.kz/article/5057-atyrau-dgastary-dgoldaudy-
qoldaydy 
 

Атырау жастары жолдауды қолдайды 
 
Атырау облысына жұмыспен сапарлап барған премьер-министрдің 
орынбасары Бердібек Сапарбаев өңір жастарымен және 
мұғалімдерімен кездесті.   
 
Жиынды алдымен сөйлеген Ақпарат және қоғамдық даму вице-министрі 

Данияр Есин Атырау облысында мемлекеттік бағдарламалар 
ойдағыдай жүріп жатқанын айтып өтті. Ал кездесуде төбе көрсеткен 
жастар жастар саясатына шенділердің назарын аудартып, мемлекет 
қолдауын сөз етті. Мәселен, президент тапсырмасымен 2020 жыл 
«волонтерлер жылы» боп жарияланғанымен  бұл қатарға колледж 
студенттері кіре алмайды.  
 
Осы мәселені естіген Бердібек Сапарбаев Білім және ғылым 
министрлігі өкілдеріне дереу тапсырма беріп, «елбасы жастар саясатын 
дамытуға үнемі көңіл бөліп келді» деді.   
 
Вице-премьер Волонтерлер жылы Жастар жылының логикалық 
жалғасы деп атап өтті.  
 
Атырау облысының әкімі Нұрлан Ноғаев та өз білгенін айтып қалды.   
 
– Волонтерлар қозғалысы – бұл борыш, оны ықыласпен атқару керек. 
Өзіңді жылыту арқылы өзгелерге сәуле сыйла, қайтарымын күтпе деген 
сөз бар. Атырауда негізгі қызметі бар, бірақ бос уақытында жедел 
жәрдемге барып, адамдарға көмектесетін жігіт бар. Нағыз волонтерлық 
– осы,– деп Нұрлан Ноғаев дұрыс айттым ба дегендей жан-жағына бір 
қарап алды.   
 
Кездесуге жиналған студенттер, жас кәсіпкерлер мен волонтерлардың 
бірі бизнестегі алғашқы қадамын айтса, енді бірі алғашқы жетістігімен  
мақтанды. Сапарбаев оларға арманға қол жетуізде мүмкіндікті жібермеу 

керек деді.    
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Өскелең ұрпақтың мәселесін Бердібек Сапарбаев облыстық дарынды 
балаларға арналған ұлттық гимназия оқытушыларымен өткен 
кездесуде де қозғап,  тәрбие мәселесіне тоқталды.  
 

– Отбасы тәрбиесі, мәдени, моральдық-адамгершілік құндылықтарына 
қатысты да проблемалар бар. Мұны ашық түрде шешу керек. Осы 
бағытта педагогтердің көмегі керек– деді вице-премьер.  
 
Ал дәл осы жиынға қатысқан  Білім және ғылым министрі Асхат 
Аймағамбетов жоспарын айтып салды. 
 
Сөзіне сенсек, мұұғалімдер енді өздеріне сенімді болады. Жаңа заң 
жобасы мемлекет басшысы қойған талапқа сап сай. Білім беру жүйесін 
дамыту, білім сапасын көтеру міндеттеріне жауап береді.  
 
– Біз мұнда мұғалімдердің мәселелерін шешу үшін жиналдық. Мәселе – 
білім сапасында. Егер білім беру сапалы болмаса, тәрбие процесі де 
болмайды, бұл бізге пайдалы ма?– деп сұрады Бердібек Сапарбаев. – 
Балаларымызды отансүйгіштікке, үлкендерді құрметтеуге, білім мен 
еңбекке тәрбиелеуіміз керек. 
 
Астанадан келген шенділердің бұл сөздеріне ешкім қарсы пікір айтпай, 
дұрыс десті.  
 
Сондай-ақ, олар келген қонақтардан Атырау облысындағы жағдайда, 
атқарылып жатқан жұмыс та жақсы деген баға естіді.   
 
Мұндай мақтауға ұяды ма, әлде, дайындаған сөзі ме, облыс әкімі 
 
«Екі жыл бұрын облыстық бюджеттен мектеп түлектеріне 221 грант 
бөлінді. Оның 176-сы білім беру саласында, өткен жылы 150-ден астам 
грант берілді.Бірақ әлі күнге дейін бастауыш сыныптар мен орыс тілі 
мұғалімдері жетіспейді. Бұл проблема шешіледі.Үш ауысымдық 
мектептер мәселесін шешу үшін 9 мектеп салуымыз керек. Биыл 2 
мектеп салдық. Алты мектептің құрылысы жүріп жатыр. Үш мектептің 
жобалау-сметалық құжаттамасы жасалуда» деді. 
 
 
24.kz 
Дата: 12.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/347095-startuet-testirovanie-
kandidatov-v-prezidentskij-kadrovyj-rezerv 
 



7 
 

Стартует тестирование кандидатов в Президентский кадровый 
резерв 

 
12 октября текущего года состоится тестирование претендентов в 

Президентский молодежный кадровый резерв, сообщает пресс-служба 
Агентства по делам государственной службы РК. 
 
12 октября с 00:00 по 23:59 часов по времени г. Нур-Султана стартует 
второй этап отбора – тестирование кандидатов. 
 
Как сообщает ведомство, тест направлен на определение 
способностей претендента работать со сложной текстовой и числовой 
информацией. 
 
Для того чтобы пройти этап «Тестирование способностей», кандидатам 
нужно зайти в личный кабинет на сайте Pkrezerv.kz, перейти к этапам 
отбора (отображается в правой панели) и нажать кнопку «Тестирование 
способностей». 
 
Далее необходимо строго следовать следующей пошаговой 
инструкции: 
 
Перед началом теста нужно внимательно прочесть пользовательское 
соглашение и принять его. 
 
По истечении времени, отведенного на тестирование, программа 
автоматически закрывается. 
 
Для того чтобы пройти тест, необходимо выбрать язык прохождения 
теста. 
 
При этом выбрать язык можно только один раз, потому что следующий 
этап отбора «Верификация тестирования» будет проходить на том же 
языке, на котором вы пройдете данный этап. 
 
Первый тест числовой, далее вербальный. 
- продолжительность каждого теста – 25 минут. 
 
- каждый тест состоит из 25 вопросов. 
 
- у каждого задания есть только один правильный ответ. 
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Перед тестированием у каждого участника будет возможность 
попробовать ответить на примерные вопросы числового и вербального 
тестов без учета времени. 
 

По окончании тестирования каждый претендент мгновенно увидит свой 
результат. 
 
Итоговый результат с рейтингами будет направлен в личный кабинет 
кандидата не позже 12:00 часов 14 октября 2019 года по времени г. Нур-
Султана. 
 
Для успешного прохождения тестирования претендентам необходимо 
запланировать время прохождения онлайн-тестов таким образом, 
чтобы завершить их до 23 часов 59 минут по столичному времени. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 12.10.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1821816-stolicnuu-molodez-priglasaut-prinat-
ucastie-v-proekte-100-novyh-lic-kazahstana.html 
 

Столичную молодежь приглашают принять участие в 
проекте «100 новых лиц Казахстана» 

 
С 1 октября начался прием заявок кандидатов на участие в 

проекте «100 новых лиц Казахстана», реализуемом в рамках 
программы модернизации общественного сознания «Рухани жаңғыру», 
сообщает официальный сайт акимата столицы. 

 
Проект «100 новых лиц Казахстана» - это история людей разных 

возрастов, этносов, которые преуспели в годы независимости, 
проживая в регионах страны. 

 
Цель проекта – представить общественности конкретных людей, 

которые делают современный Казахстан своими умами, руками и 
талантами, продвигая идеи успеха, конкурентоспособности, 
прагматизма и образования, вносят значительный вклад в развитие 
страны. 

 
Проект в 2019 году посвящен году молодежи. В конкурсе может 

принять участие любой желающий казахстанец  до 39 лет. 
 
Кандидаты могут заполнить заявку на сайте 100janaesim.ruh.kz и 

записать видео о своих достижениях по своему усмотрению. 
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Заявки принимаются с 1 октября по 1 ноября 2019 года. 
 
Приглашаются к участию в проекте жители столицы, работающие 

на развитие культуры, здравоохранения, науки, общества, бизнеса, 
спорта. 
 
 
Казинформ 
Дата: 12.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/kasym-zhomart-tokaev-prinyal-uchastie-
v-subbotnike-v-stolichnom-botanicheskom-sadu_a3574663 
 
Касым-Жомарт Токаев принял участие в субботнике в столичном 

Ботаническом саду 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ – Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев принял участие в субботнике в столичном Ботаническом саду. 
Об этом передает МИА «Казинформ». 
 
«Принял участие в субботнике в столичном Ботаническом саду. 
Озеленение нашей страны – благородное, нужное для защиты природы 
дело. Благодарю всех участников этого полезного мероприятия. А наша 
столица должна стать комфортным и зеленым городом», - написал 
Касым-Жомарт Токаев в Twitter. 
 
По информации пресс-службы Акорды, в мероприятии также приняли 
участие Премьер-министр Аскар Мамин, члены Правительства, аким 
города Нур-Султана Алтай Кульгинов, спортсмены, студенты и 
школьники. 
 
В ходе субботника по озеленению Ботанического сада было посажено 
300 саженцев. Ожидается, что в целом улицы и парки столицы с 
сегодняшнего дня украсят порядка 5 тысяч новых деревьев. Кроме того, 
планируется, что в рамках акции «Экологический час» осенью текущего 
года будет посажено дополнительно около 1 млн деревьев по всей 
территории республики. 
 
 
zhaikpress.kz 
Дата: 12.10.2019 
Ссылки:http://zhaikpress.kz/kk/news/kr-premer-ministrinin-orynbasary-

oraldyk-zhastarmen-zhuzdesti 
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ҚР Премьер-Министрінің орынбасары оралдық жастармен 
жүздесті 

 
Оралдағы оқушылар және жастар сарайында ҚР Премьер-Министрінің 

орынбасары Бердібек Сапарбаев жастар ұйымдары өкілдері, еріктілер 
және жас кәсіпкерлермен кездесті. 
 
Алдымен облыс әкімі Ғали Есқалиев сөз алып, жастарға емін-еркін 
сұрақ қоюды ұсынды. Кездесуде ҚР Ақпараттық және қоғамдық даму 
вице-министрі Данияр Есин жастар саясатының бағыт-бағдарын 
түсіндірген соң, өңірде мемлекет қолдауымен кәсіпкерлік бастаған 
жастар өз жетістіктерімен бөлісті. 
 
Облыстық «Жасыл ел» штабының жетекшісі Асылан Тапишев өңірде 
1175 жас аталған штаб қарауында қызмет еткенін айтты. 
 
- «Жасыл ел» бағдарлама ауқымында төленетін үстеме ақыдан табыс 
салығы мен зейнетақы жарнасы ұсталынады. Мәселен, 35 394 теңге 
төленсе, қолға 28 600 теңге тиеді. Мерзімді жұмыс болған соң, 
студенттер қомақты қаражат тапса дейміз. «Жасыл ел» төлемі тұтас 
берілсе, - деген ұсыныс жасады Асылан Тапишев. 
 
- Мемлекет тарапынан қолдау жалғасады. Сіздердің көкіректеріңізде 
жақсы идеялар қайнап жатыр. Келесі жыл Еріктілер жылы деп аталуы 
тегін емес. Еріктілердің көп бөлігі – сендерсіңдер. Қарияларға 
жанашырлық танытып, қайырымдылық шаралармен айналысып 
жүрсіңдер. Мейірімділік – баба қасиеті. Мемлекеттік бағдарламалар 
көмегін тиімді пайдаланып, кәсіп бастаңыздар. Жастар саясатын 
дамытуға бағытталған ұсыныстарды қолдаймыз. Еріктілерді ауылдарда 
көбейту қажет. Сонда жастар қоғамға пайдалы жұмыс жасайды. Тәртіп 
бұзбайды. Ата-анасы алаңдамайды, - деді жастар сұрағына жауап 
берген Бердібек Сапарбаев. 
 
Нұртай Текебаев 
 
 
Казинформ 
Дата: 13.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/saryagashta-adal-zholdy-tandaymyz-
atty-zhastar-estafetasy-bastaldy_a3574749 
 
Сарыағашта «Адал жолды таңдаймыз» атты жастар эстафетасы 

басталды 
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САРЫАҒАШ. ҚазАқпарат – Түркістан облысы, Сарыағаш ауданында 
«Адал жолды таңдаймыз» атты жастар марафон эстафетасы бастау 
алды, деп хабарлайды ҚазАқпарат тілшісі. 
 

Марафон аясында Сарыағаш ауданында сыбайлас жемқорлыққа 
қарсы, мемлекеттік қызмет және көрсетілетін қызметтер 
тақырыптарында түрлі форматтағы іс-шаралар ұйымдастыру 
жоспарланып отыр. Атап айтқанда 14-25 қазан аралығында сурет пен 
бейнежазба, вайн конкурстары мен семинар, пікір-таластар мен брейнг-
ринг турнирлері өткізілмек. 
 
Сондай-ақ, КВН, флеш-моб, автокеруен, лекция, бірыңғай тәрбие 
сағаттары, кездесу, спорттық өтеді деп күтілуде. Марафонға 
қатысушылар «Жастар туы» мен фотоальбомды өткізілген іс-
шараларын аяқтау барысында тілектер жазып және фотосуреттермен 
толықтырып, салтанатты түрде эстафета ұсынылатын келесі ауданға 
береді. 
 
25 қазанда Сарыағаш ауданынан Қазығұрт ауданы эстафетаны 
қабылдап алады деп күтілуде. 
 
 
zhaikpress.kz 
Дата: 13.10.2019 
Ссылки:http://zhaikpress.kz/ru/news/v-uralske-1800-studentov-

nuzhdayutsya-v-obshhezhitii 
 

В Уральске 1800 студентов нуждаются в общежитии 
 
Не секрет, что жилой фонд вузов и ссузов в стране устарел и не 
отвечает современным требованиям. Поэтому строительство новых 
зданий для учебных заведений вопрос актуальный. Прибывшие в 
Уральск представители АО «Финансовый центр» дали разъяснения по 
вопросам размещения государственного заказа при строительстве 
студенческих общежитий, сообщает пресс-служба ЗКОФ ПП 
"Атамекен". 
 
Суть механизма заключается в партнерстве государства и частного 
сектора в реализации проекта по строительству и реконструкции 
студенческих общежитий. Это не традиционное государственно-
частное партнерство, особенность его в том, что не возмещаются 
инвестиционные затраты. А размещается государственный целевой 
заказ. Его размер при строительстве составляет 122 МРП. В результате 
на 1 студента ежегодно получается порядка 320 тысяч тенге. При 
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реконструкции размер госзаказа составит 47 МРП или по 120 тысяч на 
1 студента. 
 
«Для нас самым главным условием в произведении выплаты для 

государственного заказа является факт проживания студента в 
общежитии. Здесь вступает механизм принципа подушевого 
финансирования. Если не проживает, то, соответственно, оплаты нет. 
Согласно прогнозным расчетам, если условно здание рассчитано на 
500 койко-мест, то на его строительство требуется от 800 млн тенге. По 
истечении 8 лет 1 госзаказ перекрывает все затраты инвестора»,- 
рассказал директор Департамента по операторству студенческих 
общежитий АО «Финансовый центр» Биржан Алимжанов. 
 
По Уральску на сегодня потребность составляет 1800 койко-мест. Это 
государственные учебные заведения в лице ЗКГУ им. М.Утемисова и 
государственные колледжи. Самостоятельно ЗКГУ им. М.Утемисова 
реализуется проект «Строительство 1 объекта на 500 мест». К 
механизму подключился индивидуальный предприниматель (ИП 
«Айшанур»), который планирует построить в 2020 году объект на 100 
мест. Однако, дефицит этим не перекрывается. Поэтому основной 
миссией и задачей приезда сотрудников АО «Финансовый центр» 
является разъяснение этих механизмов. 
 
 
Tengri News 
Дата: 13.10.2019 
Ссылки:https://kaz.tengrinews.kz/kazakhstan_news/aktobede-kolledj-
okushyisyinan-pnevmatikalyik-tapansha-301773/ 
 

Ақтөбеде колледж оқушысынан пневматикалық тапанша 
табылған 

 
Ақтөбеде "Студент" атты жедел алдын-алу шарасы өтіп жатыр, - деп 
хабарлайды "Хабар 24". Шараның мақсаты - жастар арасында 
заңсыздықтың алдын алу.  
 
Шара аясында полиция қызметкерлері қалада орналасқан оқу 
орындарының 14 жатақханасы мен 1700-ден астам студент тұрып 
жатқан жалдамалы пәтерде болды. 
 
Тексеру барысында колледж оқушысынан пневматикалық тапанша 
табылған. Енді оның ісі қала әкімі жанындағы арнайы комиссияда 
қаралады. Оған студенттің ата-анасы да қатысады. Бүгінде өңірдегі оқу 
орындарында 20 мыңнан астам жас білім алып жатыр. 
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"Көп жағдайда кәмелетке толмағандар заңды өкілетсіз тұрғандықтан, 
аудандардан келген кезде мекенжай анықтамасы болмай қалады. 
Мекенжайы тіркелмей қалады. Сондай кемшіліктер болды. Бірақ заңды 

өкілдерін шақыртып, 17 студентті тіркеуге алдық", - дейді №3 қалалық 
полиция бөлімінің кәмілетке толмағандар ісі жөніндегі аға инспекторы 
Ботакөз Жалекешова. 
 
 
24.kz   
Дата: 13.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/obrazovanie-i-nauka/item/347321-
saparbaev-raskritikoval-rabotu-kazakhstanskikh-kolledzhej 
 

Сапарбаев раскритиковал работу казахстанских колледжей 
 
Статистика высокой трудоустроенности студентов колледжей – 
фикция. Бердибек Сапарбаев на встрече с педагогами Западно-
Казахстанской области резко высказался о ненадлежащей работе 
средне-специальных учебных заведений страны. 
 
По словам заместителя премьер-министра, до сих пор студентов 
обучают по невостребованным специальностям. Поэтому для 
колледжей планируется создать списки с конкретными профессиями, 
по которым необходимо обучать молодых людей. Документ будет 
формироваться на основе дефицитных для каждого региона 
специальностей, а также с учетом появления новых предприятий. 
Раскритиковал Бердибек Сапарбаев и в целом работу системы 
дуального образования. 
 
Бердибек Сапарбаев, заместитель премьер-министра РК: 
 
- Сейчас спросить – процент хороший, 60 или сколько? Но на 
самом деле дуального образования же нет. Если оно было 
действительно как в Германии, у нас такой безработицы и 
подготовки ненужных специалистов не было бы. Когда мы 
готовим специалистов, у них должно быть больше практики, 
меньше теории. Год теории, а потом он должен идти на завод 
работать. 
 
Находясь в регионе, Бердибек Сапарбаев уделил внимание и 
социальной сфере. На встрече с общественностью вице-премьер 
говорил о новом формате адресной социальной помощи. Со 
следующего года пособие будут начислять многодетным семьям вне 
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зависимости от их уровня дохода. Также заработает закон «О статусе 
педагога». Документ предполагает различные стимулирующие меры по 
повышению престижа профессии. К примеру, в течение 4 лет зарплата 
педагогов увеличится в два раза. Встретился Бердибек Сапарбаев и с 

молодежью региона. Многие из них на себе почувствовали условия, 
которые создает государство для самореализации молодых людей. 
 
Раушан Сапышева, предприниматель: 
 
- Программа «Болашак» мне помогла в бизнесе. Я обучалась 
нефтегазовому делу. Кроме специализированных предметов нас 
обучали также управлению проектами. Это было огромным 
плюсом, что дало мне преимущество перед другими 
предпринимателями. Сегодня я одна из единственных, кто имеет 
4 салона, и открыла это за очень короткий срок. 
 
 
24.kz   
Дата: 13.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/347364-atyrauda-it-

salasyny-mamandary-sajys-a-t-sip-zhatyr 
 

Атырауда ІТ саласының мамандары сайысқа түсіп жатыр 
 
Атырауда ІТ және цифрлық бағдарламалар саласының мамандары 
арасында байқау ұйымдастырылып жатыр, деп хабарлайды «Хабар 
24». 
 
Оған 16 жастан асқан студенттер мен жас мамандар қатыса алады. 
Талантты жастарды қолдау арналған байқаудың жүлдесі де қомақты. 
Үздік жоба ұсынған жастарға 10 мың АҚШ доллары көлемінде сыйақы 
тағайындалып отыр. Қазірдің өзінде конкурсқа қатысуға 60-тан астам 
өтініш түсіпті. Байқау 8 қараша күні қорытындыланады. 
 
Раушан Найзабаева, байқау ұйымдастырушысы: 
 
- Өндірісі қарқынды дамып келе жатқан Атырау облысында 
цифрландыруды барлық салаға енгізу ас амаңызды. Бұл зор 
мүмкіндіктер де бар. Біз мұнай және газ өндірісі саласы, құрылыс 
және әлеуметтік қызмет көрсету саласына цифрлық жүйелерді 
енгізуге баса мән береміз. 
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Zakon.kz 
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4990142-v-vko-obsudili-reshenie-problem-
detey.html 

 
В ВКО обсудили решение проблем детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей 
 
В Восточном Казахстане состоялось расширенное заседание 
Республиканского совета руководителей организаций для детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. В работе 
заседания приняли участие более 150 человек, сообщает пресс-
служба акимата ВКО. 
 
Среди участников заседания были представители Центра по правам 
человека в РК, Верховного суда РК, министерств образования и науки, 
здравоохранения, труда и социальной защиты населения, детского 
фонда ООН ЮНИСЕФ, руководители отдела опеки и попечительства 
областных управлений образования и многие другие. 
 
В своем приветственном слове руководитель управления образования 
ВКО Сайрангуль Жумадилова отметила, что в регионе проводится 
большая работа по развитию альтернативных форм семейного 
устройства для детей-сирот, а именно опека и попечительство, 
патронат, усыновление, приемные семьи. За последние три года на 
11,2% сократилось количество детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, контингент воспитанников интернатных 
учреждений на 23%. Примечательно, что с 2016 года был закрыт 1 
детский дом, 2 приюта, еще 2 детских дома реорганизованы. За это 
время из интернатных учреждений в семьи устроено 595 
воспитанников, в том числе в кровные семьи возвращено 311 детей, 
усыновлено 53, передано под опеку, попечительства, на патронат и в 
приемную семью 231 ребенок. 
 
Однако одной из самых актуальных проблем остается вопрос 
обеспечения жильем детей данной категории. В целях их поддержки в 
2011 году в регионе был принят Комплексный план, который на сегодня 
активно пропагандируется в республике. В рамках плана около 1800 
предприятий региона оказывают социально-патронатную поддержку 
детям, перечисляя на счета воспитанников средства для дальнейшего 
приобретения жилья. Таким образом, жильем обеспечено уже 740 
детей. 
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Участники заседания обсудили новые подходы в концепции семейных 
судов, роли уполномоченных органов в разрешении семейных 
конфликтов, разработке специальной базы данных неблагополучных 
семей, взаимодействие негосударственных агентств по усыновлению с 

местными исполнительными органами в вопросах устройства детей-
сирот и детей оставшихся без попечения родителей. 
 
Координатор Детского фонда ООН ЮНИСЕФ в РК Татьяна Адерихина 
рассказала о проекте стандартного протокола, включающего в себя 
инструменты для сбора данных о детях, находящихся на попечении. 
 
– В этом году мы хотим протестировать глобальный протокол, который 
учит страны, как правильно собирать данные. Казахстан был выбран 
одной из стран, где будет проходить тестирование. Для нас важно 
изучить, как сейчас ведется сбор данных и дать различные 
рекомендации о том, как улучшить эти процессы. Таким образом, мы 
проведем перепись детских учреждений, перепись детей, 
проживающих там. Будут использованы различные опросники, 
описывающие объекты, условия проживания детей. Второй блок будет 
состоять из пунктов о благополучии ребенка, насколько он получает все 
необходимое для того, чтобы хорошо жить, – рассказала Татьяна 
Адерихина. 
 
Примечательно, что Казахстан – первая страна в мире, которая будет 
участвовать в данном проекте. Результаты исследований будут 
известны уже в марте 2020 года. 
 
Кроме того, координатор Детского фонда ООН ЮНИСЕФ в РК 
отметила, что в настоящее время в Казахстане снижается количество 
детей в интернатных учреждениях, что, несомненно, является 
положительным фактом, но остается много вопросов в отношении 
форм устройств детей. По ее словам, необходимо усилить работу в 
этом направлении и дать возможность развиваться приемным семьям. 
 
 
Zakon.kz 
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://www.zakon.kz/4990216-vi-oblastnoy-voenno-
patrioticheskiy.html 
 

VI областной военно-патриотический сбор молодежи "Aibyn" 
прошел в ВКО 
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В поселке Шульбинск на базе центра военно-патриотического и 
гражданского воспитания "Ұлан" прошел VI областной военно-
патриотический сбор молодежи "Aibyn" на призы акима Восточно-
Казахстанской области, посвященный Году молодежи, сообщает 

пресс-служба акима области. 
 
В сборе приняли участие десять военно-патриотических клубов из 
городов и районов Восточного Казахстана. Все участники – победители 
городских и районных туров. 
 
На протяжении двух дней юноши и девушки состязались в строевой 
подготовке, сдаче физических нормативов, в сборке и разборке 
автомата, военизированном кроссе, стрельбе из пневматической 
винтовки, вокальном фестивале "Aйбын дауысы". В рамках сбора 
прошел конкурс по робототехнике "Мой робот" и интеллектуальная игра 
"IQazaqstan". 
 
- Военно-патриотический сбор проводится в рамках Года молодежи. 
Основная цель – это пропаганда здорового образа жизни, привитие 
молодым людям военно-прикладной и технической подготовки, - сказал 
заместитель руководителя Управления внутренней политики ВКО 
Ришат Рамазанов. - Проводя подобные мероприятия, мы воспитываем 
будущих защитников Родины. Каждая команда достойна победы, так 
как в сборах принимают участие сильнейшие клубы Восточно-
Казахстанской области. Подготовка у ребят на высоком уровне. 
По итогам соревнований гран-при достался военно-патриотическому 
клубу "Жас қыран" из Семея, первое место завоевала команда из 
Жарминского района "Жас сақшы", второе место – у команды "Айбын" 
из Зайсанского района, замкнула тройку лидеров команда из Усть-
Каменогорска "Жас бүркіт". 
 
Теперь у победителей начнется подготовка к республиканским военно-
патриотическим играм "Айбын". 
 
Напомним, в этом году победителями республиканского сбора "Айбын", 
прошедшего в Карагандинской области, стала команда из Семея. 
 
 
Казинформ 
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/shkola-ruhani-zhangyru-zhastyk-zhiger-
ob-edinila-molodyh-aktivistov-vko_a3575155 
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Школа «Рухани жаңғыру: Жастық жігер!» объединила молодых 
активистов ВКО 

 
УСТЬ-КАМЕНОГОРСК. КАЗИНФОРМ - Мероприятие приурочено Году 

молодежи и направлено на реализацию основных направлений 
программных статей Елбасы Н.А. Назарбаева «Взгляд в будущее: 
модернизация общественного сознания» и «Семь граней Великой 
степи», передает МИА «Казинформ». 
 
С 8 по 10 октября на базе отдыха «Елимай» Школа молодых активистов 
«Рухани жаңғыру: Жастық жігер!» собрала 100 самых лучших 
представителей молодежи области. Здесь были и сотрудники 
молодежных ресурсных центров, представители молодежного 
самоуправления ВУЗов, ССУЗов и предприятий, представители 
молодежных неправительственных и этнокультурных объединений, 
секретари и депутаты молодежных маслихатов, волонтеры. 
 
Целью мероприятия является развитие лидерского потенциала, 
гражданской активности и патриотизма у молодежи, создание условий 
для содержательного общения и обмена опытом между молодежью, 
приобретение участниками конкретных знаний, умений и навыков. 
 
8 октября прошло торжественное открытие школы, где с 
напутственными словами выступили и пожелали успешной 
плодотворной работы заместитель руководителя управления 
внутренней политики ВКО Ришат Рамазанов и заместитель акима 
города Семей Айдар Садырбаев. 
 
В рамках работы школы с молодежью региона работали 
сертифицированные тренера со всего Казахстана – медиа-тренер 
Института профессионального развития Академии государственного 
управления при Президенте Республики Казахстан Ақерке Берлібай, 
директор ОФ «Институт национальных и международных инициатив 
развития» Светлана Ушакова, директора тренингового центра 
«Шыңғыс» Чингиз Умбетаев, тренер «Professional mentor ICU» Лидия 
Тайжанова-Щербинина, руководитель научно-образовательного 
центра «Эрудит» Арафат Мажитов, руководитель Семейского 
городского филиала ОЮЛ «ВКО АМиДО» Эльзира Жунусова и 
руководитель «Клуба Лидеров», бизнес-тренер Эльвира 
Аллахвердиева. 
 
«Увидев горящие глаза ребят, я хотела вселить каждому из них еще 
большую веру в себя, показать перспективы роста, рассказать о 
возможностях, мотивировать их учиться и изучать новое, постоянно 



19 
 

улучшать навыки и не бояться выходить из зоны комфорта! Быть 
смелыми и крутыми! В пример привела своих коллег, наставников и 
друзей», - говорит медиа-тренер Акерке Берлибай. 
 

Также по ее словам, деятельность молодежного маслихата Восточного 
Казахстана является ярким примером для других. И если хотя бы 10% 
от общего числа депутатов молодежного маслихата принесет пользу, 
они смогут себя показать, а в дальнейшем реализовать, то это уже 
большой плюс! Сейчас ведется работа по разработке этого проекта на 
уровне республики и ее дальнейшей имплементацией во все регионы, 
созданием единой системы и приданием статуса. 
 
Молодые люди активно участвовали в диалоговых площадках с 
участием параолимпийца, победителя республиканского проекта «100 
новых лиц Казахстана», спикера-мотиватора Серика Есматова. Во 
время неформальной встречи он рассказал, как нашёл в себе силы 
жить после несчастного случая. 
 
«Изо дня в день нужно работать над собой. Я яркий пример тому. Я 
стою здесь сейчас на двух ногах, могу даже попрыгать, это тяжело, но 
могу. Также и в ваших возможностях все. Стройте четкие планы, 
находите себя, пользуйтесь своими изюминками, они есть у вас точно. 
Моя изюминка – это мои ноги, которых нет. Надо жить ярко, держать 
всё в своих руках, достигать высот и, главное, верить в себя», - 
заключил Серик Есматов. 
 
Участники школы прошли семинары и тренинги по организации работы 
с молодежью, командообразованию, развитию лидерских качеств и 
медиа-культуры, узнали об основах социального предпринимательства 
и даже сами презентовали свои идеи и проекты. 
 
 
24.kz   
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/m-denie/item/347573-erekshe-

akterler-teatry-elordaly-k-rermenderin-t-nti-etti 
 

Ерекше актерлер театры елордалық көрермендерін тәнті етті 
 
Қазақстандағы ерекше актерлердің алғашқы театры Қазақстан 
Республикасы Ақпарат және қоғамдық даму министрлігінің қолдауымен 
«Азаматтық бастамаларды қолдау орталығы» КЕАҚ мемлекеттік гранты 
шеңберінде жүзеге асырылуда. 
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Жобаның ұйымдастырушысы Ұлттық дельфий комитеті болып 
табылады. 
 
«#Екеуміздің қанымыз бір» әлеуметтік драмасының премьералық 

көрсетілімінің шымылдығы ағымдағы жылы 13 қазан күні «Жастар» 
театрында (Нұр-Сұлтан қ., Есенберлин көш., 10) ашылды. Қойылыммен 
жұмысты ерекше қажеттілікке ие шығармашылық жастардан тұратын 
театр труппасы мен режиссерлік-қойылымдық труппа үш ай бұрын 
бастаған. Бүгінде Қазақстандағы ерекше актерлерден тұратын алғашқы 
театрдың қоржынында олар бүкіл Қазақстанды аралайтын гастрольдік 
турында көрсететін екі спектакль (драма мен пантомима) бар. 
 
«#Екеуміздің қанымыз бір» қойылымы Д.Р. Киплингтің аңызға айналған 
әлемдік повесі «Джунглилер кітабына» негізделген. Қойылым 
көрермендерге керең-мылқау бала мен социум арасындағы шиеленісті 
суреттеп, Қазақстандағы заманауи шындықты сезінуге мүмкіндік береді. 
Ішкі беріктігі мен жүрегіндегі батылдық оған қиындықтарға төтеп беріп, 
мейірімділік пен еркіндікті сезінудің құндылығын әспеттеуге шақырады. 
Баланың айналасындағылар оның көз алдында өзінің сүйікті 
кітабындағы кейіпкер: айлакер қара қабылан Багира, данышпан питон 
Каа, ызақор жолбарыс Шер Ханмен гиперболаланады. Ол – Маугли 
күшті, зұлым күштерден қорықпайтын ержүрек, бірақ мейірімді де 
бауырмал жүректі болып өседі. Осылайша қойылым абырой, ерлік, 
дәстүрге адалдық пен шыншылдық сынды игі қасиеттердің құндылығы 
мәселесін көтереді. 
 
Бүгінгі таңда труппада мүмкіндігі шектеулі 14-пен 28 жас аралығындағы 
50-ден астам актер бар. Күн сайын құрам актерлік шеберлігін, 
хореография, сахналық бейне, ым-ишара тілінің шеберлігі және т.б. 
қырынан жетілдірілді. 
 
«Мен осы ұжымға келген кезімде ым-ишара тілін, оның техникасын 
білген жоқпын. Ерекше актерлер театры басқа әлем болатын. Бұл 
әлем мені өзіне баурап алды. Бұл жерде олар спектакльде 
ойнамайды, олар сол жерде өмір сүреді. Барлығы тең болып 
табылатын шығармашылық әлемінде Қазақстандағы барша 
ерекше балалардың болғанын қалаймын», – деді қоюшы хореограф 
Дәулет Мұратбеков. 
 
«Маған ерекше театрдың актерлермен жұмыс істеу өте оңай болды. 
Алдымен идеяларын тыңдағасын олардың жанарындағы ұшқынды 
байқадым. Олардың болашақта әйгілі актер болатынына сенімім мол», 
– деді сәнгер, костюм бойынша суретші Қайролла Әбішев. 
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«Үш жыл бойы Ұлттық дельфий комитеті бүкіл труппа ерекше 
қажеттілікке ие шығармашыл жастардан тұратын ерекше 
актерлердің бірегей театрын құру идеясын жетілдірді. Бүгін, міне, 
ол идея да кемеліне келді. Ағымдағы жылы гранттың арқасында 

идеямызға іс жүзінде жүзеге асырылып отыр. Үш ай бойы 
педагогтердің актерлік шеберлік, хореография, сахналық бейне, 
ым-ишара тілі бойынша жұмыстары, психологтардың, ҰДО 
қазылар мүшелері, балалар мен олардың ата-аналарының күні-
түні төккен маңдай терімен бүгін алғашқы жұмысымызды 
назарларыңызға ұсынып отырмыз. Жыл соңына дейін бүкіл 
Қазақстанды аралауды жоспарлап отырмыз. Әр көрсетілімнен соң 
көрермендерге «еркін» микрофон ұсынылып, олар зал болып 
қойылымнан алған әсерлерімен бөлісе алады. Бұл практика бізге 
көрермендерден фидбэк алуға, нақты уақытта көргенінен оны 
түсінуіне жол ашады және керемет эмоцияларымызбен 
бөлісетінімізге сенімдімін», – деп атап өтті жоба авторы, Ұлттық 
дельфий комитетінің директоры Құралай Түспекова. 
 
40 қойылыммен еліміздің 17 аймағын аралауды жоспарлап отырған 
гастрольдік турда Ұлттық дельфий қазылар алқасы мүшелерінің 
арасындағы мәдениет қайраткерлерінің шеберлік сағаттарын өткізу де 
жоспарланып отыр. Одан басқа, ұйымдастырушылар аймақтардағы 
мүмкіндігі шектеулі дарындардың қойылымға қатысуын қамтуға да 
ниетті. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://kaz.nur.kz/1822102-zas-kelinsekke-arnalgan-keester-

kandaj-katelikke-boj-aldyrmau-kerek.html 
 

Жас келіншекке арналған кеңестер: Қандай қателікке бой 
алдырмау керек 

 
Отбасылы болу - адам өміріндегі ең маңызды қадам. Дегенмен, 
"үйлену - оңай, үй болу - қиын". Жұбайлар арасындағы берік 
қарым-қатынасты, сыйластықты сақтап қалу үшін ер адам мен 
әйел екеуі теңдей еңбектенуі керек. Осы ретте Рамблер порталы 
тұрмысқа жаңа шыққан әйелдер қандай қателікке бой алдырмауы 
керегін жазды деп хабарлайды KAZ.NUR.KZ. 
 
"Өзім" деген сөзден бас тартыңыз 
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Тұрмысқа шықпас бұрын, өз мәселеңізді өзіңіз шешсеңіз, ендігі жерде 
күйеуіңізге жол беріңіз. Отбасында ер адам мен әйел адамның рөлі 
болуы керек. Күйеуіңіз сізді қорғасын десеңіз, қиындықтарыңызды 
онымен бөлісіңіз. 

 
Құрбыларыңызды азырақ тыңдаңыз 
 
Әйелдер сырын құрбыларына ақтаратыны белгілі. Дегенмен, 
сырыңызды ашамын деп жүріп, құрбыңыздың отбасылық мәселелерге 
араласып, тіпті шешуіне жол бермеңіз. Құрбыңыз күйеуіңізбен араңызда 
не барын 100 пайыз білмейді. Сондықтан, оларды араластырмаған 
дұрыс. 
 
Үйдегі ұрыс-керісті жақындарыңызға айтпаңыз 
 
Сіз отбасылы болу туралы шешімді ақылмен қабылдаған боларсыз. 
Егер туыстарыңызға түймедейді түйедей етіп айта берсеңіз, серігіңіздің 
жақындарыңыз алдында қадірі кетіп, абыройы төмендейді. Отбасылық 
өмірде ыдыс-аяқ сылдырламай тұрмайды. Сондықтан, сыртқа 
шығаратын да, шығармайтын да дүниелер барын ұмытпаңыз. 
 
Бос уақытыңызды дұрыс жоспарлаңыз 
 
Тұрмысқа шыққанша сіздің еркіңіз де, уақытыңыз да өзіңізде болды. 
Енді заңды түрде некеңізді қиған соң, жолдасыңыздың алдында 
жазылмаған міндеттеріңіз бар. 
 
Құрбыңызбен немесе басқа да кездесулер алдында күйеуіңізбен 
ақылдасыңыз. Ол қарсы емес пе, соны сұрап біліңіз. 
 
 
Kapital.kz 
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://kapital.kz/real_estate/81920/v-aktyubinskoj-oblasti-
postroyat-9-obcshezhitij-dlya-studentov.html 
 

В Актюбинской области построят 9 общежитий для студентов 
 
До конца 2020 года планируют сдать первые три объекта. 
Предпринимателей Актюбинской области призвали строить 
студенческие общежития и школы. По данным министерства 
образования и науки, в Казахстане более 90 тыс. студентов, 
магистрантов и докторантов нуждаются в местах в общежитиях. Этот 
вопрос является одним из основных для сферы образования. 



23 
 

Представители АО «Финансовый центр» МОН РК на встрече с 
предпринимателями рассказали о механизме размещения 
государственного заказа на обеспечение студентов местами в 
общежитиях, сообщает корреспондент центра деловой информации 

Kapital.kz.  
 
Привлечение частного бизнеса в этот сектор - одна из приоритетных 
задач, озвученная в Пяти социальных инициативах. 
 
«Потребность Актюбинской области в студенческих общежитиях 
достаточно высокая по сравнению с другими регионами. Это 2960 
койко-мест. Как в государственных, так и в частных вузах и колледжах. 
На сегодняшний день в регионе местными исполнительными органами 
инициированы три проекта в рамках ГЧП. Хочу заметить, что каждое 
общежитие будет предназначено для проживания студентов 
нескольких учебных заведений. Одно общежитие на 244 места и два на 
184 каждое. Всего 612 койко-мест», - рассказал директор департамента 
по операторству студенческих общежитий АО «Финансовый центр» 
МОН РК Биржан Алимжанов. 
 
Согласно информации областного управления образования, на 
сегодняшний день проводятся конкурсные процедуры. В январе 
будущего года планируется заключить договор ГЧП с 
предпринимателями. Также планируется, что в апреле 2020 года 
начнутся строительно-монтажные работы. До конца следующего года 
строительство будет завершено. «Есть как минимум шесть местных 
инвесторов, выразивших желание участвовать в конкурсе. В первую 
очередь их интересует возможность получения земельного участка по 
кадастровой цене в областном центре и гарантия потребления 
(госзаказ)», - рассказал Биржан Алимжанов. 
 
Как известно, в рамках реализации третьей из пяти социальных 
инициатив Елбасы в части улучшения условий проживания 
студенческой молодежи необходимо до конца 2022 года обеспечить 
студентов вузов и колледжей свыше 75 тыс. койко-местами. Для этих 
целей в республиканском бюджете предусмотрено 152 млрд тенге. Для 
реализации госпрограммы АО «Финансовый центр» предлагает модель 
государственно-частного партнерства с участием застройщиков 
(предпринимателей и самих вузов/колледжей) и государства. 
 
«Согласно механизму в рамках размещения госзаказа при 
строительстве нового общежития ежегодно будет выплачиваться 122 
МРП за каждое койко-место, при реконструкции здания под общежитие 
- 47 МРП. Период выплат - восемь лет», - сообщил Биржан Алимжанов. 
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На сегодняшний день места в студенческих общежитиях по 
Актюбинской области нужны 2960 студентам, обучающимся в 16 
учебных заведениях. Для решения этого вопроса в области 

запланирован ввод 9 общежитий на 2960 мест (на 1 тыс. мест для двух 
вузов и на 1960 мест для 14 колледжей до конца 2022 года). 
Планируется ввод объектов на 8 земельных участках. По 5 объектам 
будут использованы типовые проекты с привязкой к земельным 
участкам, по 1 объекту ПСД находится на стадии разработки. На ПСД и 
проведение госэкспертизы в прошлом году из областного бюджета 
было выделено 18 млн тенге. 
 
По информации представителей АО «Финансовый центр», для 
снижения затрат вуз, колледж или инвестор вправе использовать 
готовые типовые проекты, разработанные Комитетом по делам 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства министерства по 
инвестициям и развитию. При этом жестких нормативов по квадратуре 
нет. Одно койко-место, включая общую площадь (душ, санузел, кухня, 
коридоры), примерно равно 11-12 квадратным метрам. Средняя 
стоимость строительства таких общежитий оценивается в 1,3 млрд 
тенге. Стоимость квадратного метра, которая будет закладываться в 
программу, по приблизительным подсчетам, составляет 450-500 
долларов. 
 
«Срок аренды общежитий государством - 20 лет. В течение этого срока 
предусмотрен запрет на изменение целевого назначения здания. Вузы 
предоставляют жилье студентам, часть полученных доходов будет 
поступать застройщикам. Госзаказ будет размещаться после ввода 
общежития в эксплуатацию. Инвестор должен ввести объект в 
эксплуатацию в течение двух лет. Помимо госзаказа у 
предпринимателя будет два дополнительных источника дохода: 
ежемесячная плата за проживание студентов и коммерческие площади. 
На первых этажах здания можно создавать свои специальные зоны. 
Здесь могут располагаться тренажерный зал, буфет, прачечная, 
студенческая баня, парикмахерская и т. д. Сам госзаказ будет 
размещаться министерством образования и науки. Финансовый центр 
является оператором программы при МОН. Застройщиками могут 
выступать как вузы и колледжи, так и частные инвесторы и 
предприниматели. Госзаказ позволит либо полностью компенсировать 
затраты на строительство, либо покрыть большую часть. Причем 
здание останется в собственности застройщика», - отметил Биржан 
Алимжанов. 
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Выгодно всем, считают специалисты, - государству, предпринимателю, 
учреждению образования и студентам. Одни получат развитие бизнеса, 
другие - снижение дефицита мест и улучшенные социальные условия 
для своих студентов. 

 
Отметим, что на сегодняшний день потребность в местах в 
студенческих общежитиях по республике испытывают 69 вузов и 105 
колледжей на 90 484 койко-места. По состоянию на 2 октября 2019 года 
по стране заключено 34 договора, в рамках которых планируется 
осуществить ввод 10 830 койко-мест: Нур-Султан (4), Алматы (6), 
Шымкент (3), Акмолинская область (3), Восточно-Казахстанская 
область (3), Жамбылская область (2), Западно-Казахстанская область 
(1), Карагандинская область (4), Костанайская область (2), 
Мангистауская область (2), Павлодарская область (2), Кызылординская 
область (2). Заключенные договора в 2019 году обеспечат ввод 5206 
мест. Также на рассмотрении у оператора находятся 7 заявлений на 
1409 койко-мест. Дополнительно ведутся переговоры с 24 
поставщиками на 14 676 мест по вопросам участия в механизме 
госзаказа. 
 
В 2018 году, по данным финансового центра, за счет местного бюджета 
введено 10 общежитий на 3192 мест. В текущем году за счет местного 
бюджета и спонсорских средств на этапе строительства находится 8 
общежитий на 928 мест: Атырауская область (7), Алматинская область 
(1) (ввод 2019 году – 388 мест, 2020 год – 640 мест). По состоянию на 1 
октября текущего года осуществлен ввод 9 объектов на 1579 мест. 
 
В целом для покрытия дефицита планируется ввод 184 объектов, из 
них 20 – путем реконструкции, 164 – путем строительства. 
Строительство новых общежитий будет осуществлено на 169 
земельных участках, 44 из которых выделены акиматами, 125 
находятся в собственности учебных заведений и инвесторов. 
 
В республиканском бюджете предусмотрены средства на размещение 
государственного заказа на обеспечение студентов, магистрантов и 
докторантов местами в общежитиях (в 2019 году – 1 млрд тенге; в 2020 
году – 4 млрд тенге; в 2021 году – 10 млрд тенге). 
 
 
Караван.kz 
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://www.caravan.kz/news/molodezhnaya-platforma-

tyurkskogo-soveta-izbrala-svoim-viceprezidentom-kongress-molodezhi-
kazakhstana-578367/ 
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Молодежная платформа Тюркского совета избрала своим вице-

президентом Конгресс молодежи Казахстана 
 

В Азербайджане, г. Баку, в воскресенье состоялась первая 
Генеральная ассамблея молодежной платформы Тюркского совета. 
 
В ходе заседания вице-президентом данного совета избрали ОЮЛ 
"Конгресс молодежи Казахстана". 
 
От имени Казахстана выступил исполнительный директор ОЮЛ 
"Конгресс молодежи Казахстана" Тохтар Болысов. 
 
- Нас объединяет не только территориальная, языковая и 
культурная близость, в наших странах есть общие проблемы 
молодежи. Именно путём построения совместного диалога мы 
сможем поделиться опытом, а также получить возможность для 

реализации потенциала молодежи наших стран. Я верю, что 
результаты работы первой Генеральной ассамблеи молодежной 
платформы Тюркского совета дадут свои плоды в ближайшем 
будущем и послужат новой площадкой для построения правильного 
ориентира развития молодежи, - сказал он, отметив важность 
развития мира и дружбы между братскими странами. 
 
В этом году Тюркский совет отмечает юбилей, 10-летие совета. 
Тюркский совет создан 3 октября 2009 года в городе Нахичевань, 
Азербайджан. Государствами-учредителями выступили Казахстан, 
Азербайджан, Кыргызстан и Турция. 
 
Инициатором создания Тюркского совета был Нурсултан Абишевич 
Назарбаев. 
 
- Совет сотрудничества тюркоязычных государств создан в целях 
развития и укрепления связей между тюркскими народами. Данную 
работу следует продолжать. Я буду оказывать всестороннюю 
поддержку, - сказал Первый Президент РК - Елбасы. 
 
Напомним, что в мае текущего года Конгресс молодежи Казахстана 
также был избран вице-президентом международной ассоциации 
"Великий Шёлковый путь ", куда сегодня входят более 40 стран Азии, 
Европы, СНГ и Африки. 
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Tengri News 
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/unikalnuyu-shkolu-dlya-
detey-iz-aulov-stroyat-v-kazahstane-381563/ 

 
Уникальную школу для детей из аулов строят в Казахстане 

 
Началось строительство уникальной школы IQanat High School of 
Burabay образовательного фонда IQanat. Фундамент заложили в 
Бурабайском районе Акмолинской области, передает Tengrinews.kz. 
 
О строительстве на своей странице в Facebook рассказал глава BI 
Group Айдын Рахимбаев, который вместе с заместителем акима 
Акмолинской области Маратом Игали, меценатами фонда Бауыржаном 
Исабаевым и Рустемом Итемировым приняли участие в заливке 
первого бетона в основание здания школы. 
 
Школу должны построить на личные средства Рахимбаева, а первые 
100 грантов для обучения уже выделил образовательный Фонд Первого 
президента. Всего в школе смогут учиться 200 детей. 
 
"Это будет особенный казахско-английский high school для сельских 
учеников 10-11 классов, победителей нашей республиканской 
олимпиады IQanat. У этих ребят нет возможности обучаться на 
английском языке, но они своим упорством выиграли такой шанс на 
олимпиаде IQanat благодаря бизнесменам-попечителям, которые 
спонсируют все сельские районы и области страны. Образование в 
этой школе для них будет бесплатным", - написал Рахимбаев. 
 
"Концепция заключается в том, чтобы, проживая на природе, 
полностью на 2 года погрузиться в англоязычную академическую 
атмосферу, включая занятия спортом и изучение казахской истории", - 
добавил он. 
 
По мнению меценатов фонда, качество сельского среднего 
образования и нехватка педагогических кадров не позволяют 
выпускникам из аулов реализовать свои права на получение высшего 
образования, хотя более половины всех школьников в Казахстане все 
еще обучаются в сельских учебных заведениях. 
 
Обучение будет проводиться как по государственным стандартам МОН 
Казахстана, так и по инновационным зарубежным методикам по 
изучению наиболее востребованных научных дисциплин и 
разностороннему развитию личности. 
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В школе предусмотрены также условия для проживания и работы 
учителей, преподавателей с международным опытом и владеющими 
иностранными языками. Каждую группу из 20 учащихся будет вести 

тьютор – наставник в учебе и личностном развитии. Тьюторы обладают 
предметными знаниями и опытом в различных сферах жизни – спорте, 
искусстве, бизнесе, программировании. 
 
"Особенностями школы являются аутентичная образовательная среда, 
обучение на трех языках, интеграция академических знаний, спорта и 
искусства, цифровой процесс обучения, профессиональная 
ориентация, программа подготовки в вузы. Словом, ученики получат 
знания по передовому формату и пройдут высококачественную 
подготовку для поступления в международные и казахстанские вузы с 
учетом требований, предъявляемых студентам ведущих зарубежных 
вузов" - рассказывает директор IQanat High School of Burabay Арсен 
Байтуков.  
 
"Хочу выразить благодарность всем попечителям фонда за этот 
исторический проект. Новая школа станет брендом в казахстанском 
образовании. В селах много талантливых ребят, и high school станет 
отличным социальным лифтом для них. Хочется верить, что здесь 
будут учиться будущие премьер-министры, министры, акимы. Умные, 
креативные, нравственные руководители нового образца. Возможности 
открываются для сельских детей безграничные", - подчеркивает Марат 
Игали, заместитель акима Акмолинской области. 
 
Бизнесмены Казахстана, финансирующие деятельность фонда IQanat, 
создали его для поддержки одаренных школьников из 162 сельских 
районов Казахстана. В прошлом учебном году около 30 тысяч сельских 
девятиклассников прошли отбор через региональные туры олимпиады 
IQanat, 700 из них стали финалистами республиканского этапа. Из них 
будет сформирован первый состав учеников школы, которые начнут 
обучение уже в сентябре 2020 года. 
 
Сейчас идет процесс набора учителей для новой школы. Рахимбаев 
отмечает, что ищут "именно, казахстанских ребят с зарубежным 
образованием, которые ментально подходят для выполнения миссии 
этой школы. Ведь они не просто будут учить, а также воспитывать новое 
поколение, живя с ними в одном кампусе". 
 
Бизнесмен также пригласил к сотрудничеству как потенциальных 
меценатов проекта, так и выпускников международных вузов, которые 
готовы стать преподавателями и наставниками талантливых детей 
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Дата: 14.10.2019 
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«Я б в пожарные пошел…» 
 
В молодежном ресурсном центре Акмолинской области прошла 
«Ярмарка вакансий» для безработной молодежи. В ярмарке 
приняли участие государственные учреждения, частные 
предприятия, организации образования, здравоохранения, другие 
учреждения региона. 
 
На мероприятие был приглашен начальник отдела кадровой политики 
ГУ «Служба пожаротушения и аварийно-спасательных работ» 
департамента по чрезвычайным ситуациям Акмолинской области, 
подполковник гражданской защиты Жаркын Шаяхимов. 
 
Он подробно разъяснил студентам о порядке поступления на 
факультет очного обучения в КТИ КЧС МВД Республики Казахстан и 
трудоустройства в органы гражданской защиты, о сдаче тестирования 
на государственную службу, о порядке прохождения службы в органах 
ГЗ. Предоставил сведения о вакантных местах в пожарных 
подразделениях области (фельдшер, водитель, пожарный, мастер 
связи, радиотелефонист). Все выпускники имеют шансы быть 
принятыми в ряды спасателей. 
 
Организация ярмарок вакансий важна не только для молодых 
специалистов, но и для работодателей. 
 
По итогам мероприятия было видно, что молодежь заинтересовалась 
трудоустройством в органах гражданской защиты. На все вопросы они 
получили исчерпывающие ответы. 
 
Кроме того, был организован показ специальной техники и 
современных средств аварийно-спасательного оборудования. 
 
По информации группы государственного языка и информации ГУ 
«СП и АСР» ДЧС Акмолинской области. 
 
 
ИА "NewTimes.kz"   
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://newtimes.kz/obshchestvo/98672-lyubit-a-ne-bit-kak-
kazakhstanskie-videoblogery-vystupili-protiv-nasiliya-video 
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«Любить, а не бить»: Как казахстанские видеоблогеры выступили 

против бытового насилия 
 

Популярные видеоблогеры из «Шоу Ирины Кайратовны» записали трек 
и выпустили клип «Беги» в поддержку кампании против бытового 
насилия. Также благодаря казахстанским исполнителям в Алматы 
появился новый мурал «Любить, а не бить», передает inAlmaty.kz. 
 
Новый мурал появился на улице Розыбакиева. Его автором стал 
молодой режиссер Куаныш Бейсеков. А эскиз по задумке автора 
рисовала художница Асель Смак. На мурале изображена девушка с 
длинными косами. Она выглядит очень напуганной. На девушке надет 
национальный головной убор — саукеле. 
 
«Очень жаль, что по сей день распространены разные виды насилия, в 
особенности, к женщинам. Девушку я рисовала со своей подруги, ее 
образ подошел. Хотела передать через рисунок образ невинности 
девушек, их страхов», — сказала Асель Смак. 
 
Ранее, процесс создания мурала был запечатлен в клипе «Беги», в 
котором снялись двое участников «Шоу Ирины Кайратовны». 
Режиссером картины также выступил Куаныш Бейсеков. Клип 
начинается с передачи «В мире животных». 
 
«Клип не только про бытовое насилие, а про фундаментальные 
проблемы нашего общества, которые приводят к частным проблемам: 
высокий уровень суицида, отсутствие перспектив в регионах, культ 
быстрого заработка среди молодежи и так далее», — написал Куаныш 
Бейсеков в своем Telegram-канале. 
 
В завершении кампании против бытового насилия казахстанские 
видеоблогеры открыли сайт. В нем, помимо статистики, можно увидеть 
пошаговую памятку для девушек, которые попали в трудную жизненную 
ситуацию. Также «Шоу Ирины Кайратовны» предлагает казахстанцам 
писать анонимно на сайте свои истории, связанные с бытовым 
насилием. 
 
«Самые нравоучительные мы экранизируем», — отметили на странице 
«Шоу Ирины Кайратовны» в соцсетях. 
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Казинформ 
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/okolo-pyati-tysyach-pervokursnikov-
posvyatili-v-studenty-na-pavlodarskoy-naberezhnoy_a3575295 

 
Около пяти тысяч первокурсников посвятили в студенты на 

павлодарской набережной 
 
ПАВЛОДАР. КАЗИНФОРМ - На сцене Ertis Promenade первокурсникам 
вручили символическую зачётную книжку, которая каждый год 
переходит от выпускников, передаёт МИА «Казинформ» со ссылкой на 
pavlodarnews.kz. 
 
Масштабное посвящение в студенты «Жаңа белес – 2019» устроил 
Центр молодёжных инициатив на павлодарской набережной. У главной 
сцены города собрались около пяти тысяч студентов из ПГУ, ПГПУ, 
ИнЕУ, экибастузского инженерно-технического института и колледжей 
области. 
 
«Сегодня мы позвали всех студентов нашего города, ни одного не 
забыли, включили всех студентов колледжей и вузов области. Только в 
ПГУ около двух тысяч первокурсников, в других - около тысячи. В ТиПО 
тоже около тысячи первокурсников», - рассказала руководитель центра 
«АртМедиа» при ЦРМИ Аида Байтемирова. 
 
Во время посвящения студенты провели шествие вузов, исполнили 
гимн молодёжи, поучаствовали в танцевальных баттлах с местной 
группой, принесли Клятву студенчества и получили из рук 
четверокурсников зачётную книжку. 
 
«Чувствовать себя студентом - это очень хорошо, мне очень нравится 
учиться. Я стал председателем комитета по делам молодёжи, 
выдвигаю свой университет. Мы решаем организационные моменты, 
которые проходят в ИнЕУ, - поделился студент первого курса 
факультета бизнеса, образования и права в ИнЕУ Данил Хабиров. - В 
день бывает и девять пар, и шесть, и пять. Учиться не тяжело, 
привычно. Студенческая жизнь очень сильно отличается от школьной: 
можно больше узнать о себе, и обучение проходит по-другому, 
атмосфера другая. Посвящение нужно, чтобы студенты почувствовали 
себя серьёзно студентами, чтобы они осознали, что им надо учиться 
для себя, чтобы достичь своей цели в жизни». 
 
Помимо концерта, для первокурсников организаторы устроили 
дискотеку, викторину и розыгрыш призов.  
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Baq.kz 
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/kazak-ltty-khoreografiya-
akademiyasy-/ 

 
Қазақ ұлттық хореография академиясы жаңа оқушыларды 

қабылдады 
 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Қазақ ұлттық хореография академиясында 
жаңа оқушыларды қабылдау салтанаты өтті. 
 
Академия ректоры Алтынай Асылмұратова оқушыларды сиқырлы 
балет әлеміне қадам басу күнімен құттықтады. Ол өз сөзінде сахнаның 
қаншалықты киелі екенін айтты. 
 
«Сахна – бұл киелі, таңғажайып, сиқырлы орын. Сахна сенің 
талантыңды айқындап, көпшілікке паш ете алады. Сондай-ақ, 

керісінше, кемшіліктеріңді де көрсетуі мүмкін. Сахна 
мәдениетсіздікті, сауатсыздықты сүймейді. Ол кітап оқымайтын 
адамды кешірмейді. Сондықтан сахнаға шығар алдында денеңді ғана 
дамытып қоймай, жаныңды, санаңды дамытуың қажет», - деп атап 
өтті.  
 
Бұл мерекенің маңызы зор, себебі кішкентай әртістер бұл күні кәсіби 
сахнаға алғаш шығып, оқуға және би өнерінің игілігі үшін еңбек етуге ант 
берді. Оқушылар қатарына қабылданған әр балаға Академия 
ректорының атынан ізгі тілек жазылған хат табыс етілді.  
 
Академия оқушылары, студенттері мен түлектері болашақ классикалық 
өнер жұлдыздарына құттықтау концертін сыйға тартты. 
 
Л. Минкустың музыкасына М. Петипаның хореографиясындағы 
«Полонез-Мазурка», А. Вивальдидің әуеніне қойылған Д. Пимоновтың 
«Чакона» биі, П. Чайковскийдің музыкасына қойылған Ю. Григоровичтің 
«Лебединое озеро» балетінен вариациясы, И. Байероның музыкасына 
қойылған Легат ағайындыларының «Фея кукол» балетінен вариация 
орындалды. 
 
«Астана Опера» және «Астана Балет» театрларының әртістері А. 
Садықова қойған «Қорқыт» биі мен Р.Амаранте қойған «Love Fear Loss» 
билерін орындап, көрерменнің қошеметіне бөленді. Сондай-ақ, 
Академия студенттері «Хассак» фольклорлық-этнографиялық 
ансамблінің музыкасына А. Садықова мен А. Шәмшиевтің 
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хореографиясымен қойылған «Серілер Салтанаты» қойылымын тарту 
етті. 
 
 

Jasqazaq.kz 
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://jasqazaq.kz/2019/10/14/khazakh-khyzy-shahmattan-
alem-chempiony-atandy/ 
 

Қазақ қызы шахматтан әлем чемпионы атанды 
 
Үндістанда өткен жастар арасындағы әлем чемпионатында Меруерт 
Камалиденова алтын жүлдені қанжығасына байлады. Ол қыздар 
арасында 14 жасқа дейінгі категорияда әлемнің 42 елінен келген 82 
шахматшының ішінен үздік атанды. 
 
Сонымен бірге, 16 жасқа дейінгі категорияда 70 шахматшының ішінен 
Назерке Нұрғали екінші орынды иеленіп, Қазақстанға медальмен 
оралды. 
 
«Жеке турнирлерде екі медальмен қатар, Қазақстан жалпы командалық 
есепте 3-орынға ие болды. Әлем чемпионатына жасөспірімдер 
арасында бірнеше жүздеген үздік шахматшылар қатысты және біздің 
ойыншылар лайықты нәтижелер көрсетті», — дейді Қазақстан жастар 
құрамасының жаттықтырушысы Әнуар Исмағамбетов. 
 
Ойындардың нәтижелері бойынша төрт қазақстандық Меруерт 
Камалиденова, Назерке Нұрғали, Әсел Серікбай және Рамазан 
Жалмаханов халықаралық шеберлердің нормаларын орындады. 
 
«Қазақстандағы балалар арасындағы шахмат қарқынды дамып келеді, 
халықаралық чемпионаттардан жиналған медальдар жылдан-жылға 
артуда, — дейді Қазақстан шахмат федерациясының атқарушы 
директоры Ирина Грищенко, — Қазіргі жасөспірімдер – бұл келешекте 
елімізді әлемнің шахмат аренасының жаңа деңгейіне шығаратын негізгі 
құрама екенін түсінуіміз қажет». 
 
Жасөспірімдер арасындағы шахмат бойынша әлем чемпионаты 64 
елден 450-ден астам спортшыны жинады. Жарысқа Қазақстан атынан 9 
шахматшы қатысты. 
 
Қыздар арасындағы 18 жасқа дейінгі категорияда қызылордалық Әсел 
Серікбай үздік бестікке кірді. Сондай-ақ, Аманжол Сұлтан (14 жасқа 
дейін), Лия Құрманғалиева (14 жасқа дейін), Қазыбек Нөгербек (16 
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жасқа дейін), Әсел Лесбекова (16 жасқа дейін), Рамазан Жалмаханов 
(18 жасқа дейінгі) үздік жиырмалыққа кірді. 
 
Үндістанда өткен жастар арасындағы әлем чемпионатында Меруерт 

Камалиденова алтын жүлдені қанжығасына байлады. Ол қыздар 
арасында 14 жасқа дейінгі категорияда әлемнің 42 елінен келген 82 
шахматшының ішінен үздік атанды. 
 
Сонымен бірге, 16 жасқа дейінгі категорияда 70 шахматшының ішінен 
Назерке Нұрғали екінші орынды иеленіп, Қазақстанға медальмен 
оралды. 
 
«Жеке турнирлерде екі медальмен қатар, Қазақстан жалпы командалық 
есепте 3-орынға ие болды. Әлем чемпионатына жасөспірімдер 
арасында бірнеше жүздеген үздік шахматшылар қатысты және біздің 
ойыншылар лайықты нәтижелер көрсетті», — дейді Қазақстан жастар 
құрамасының жаттықтырушысы Әнуар Исмағамбетов. 
 
Ойындардың нәтижелері бойынша төрт қазақстандық Меруерт 
Камалиденова, Назерке Нұрғали, Әсел Серікбай және Рамазан 
Жалмаханов халықаралық шеберлердің нормаларын орындады. 
 
«Қазақстандағы балалар арасындағы шахмат қарқынды дамып келеді, 
халықаралық чемпионаттардан жиналған медальдар жылдан-жылға 
артуда, — дейді Қазақстан шахмат федерациясының атқарушы 
директоры Ирина Грищенко, — Қазіргі жасөспірімдер – бұл келешекте 
елімізді әлемнің шахмат аренасының жаңа деңгейіне шығаратын негізгі 
құрама екенін түсінуіміз қажет». 
 
Жасөспірімдер арасындағы шахмат бойынша әлем чемпионаты 64 
елден 450-ден астам спортшыны жинады. Жарысқа Қазақстан атынан 9 
шахматшы қатысты. 
 
Қыздар арасындағы 18 жасқа дейінгі категорияда қызылордалық Әсел 
Серікбай үздік бестікке кірді. Сондай-ақ, Аманжол Сұлтан (14 жасқа 
дейін), Лия Құрманғалиева (14 жасқа дейін), Қазыбек Нөгербек (16 
жасқа дейін), Әсел Лесбекова (16 жасқа дейін), Рамазан Жалмаханов 
(18 жасқа дейінгі) үздік жиырмалыққа кірді. 
 
 
24.kz   
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/obrazovanie-i-nauka/item/347636-
kazakhstanskie-studenty-budut-uchit-drug-druga-bez-prepodavatelej 
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Казахстанские студенты будут учить друг друга без 

преподавателей 
 

Казахстанские студенты будут учить друг друга без преподавателей. 
Это возможно в новой школе программирования, созданной на базе 
Назарбаев Университета, где планируется использовать современную 
международную методику обучения. 
 
С деятельностью школы ознакомились депутаты сената парламента во 
главе с Даригой Назарбаевой, сообщает корреспондент «Хабар 24». 
 
Учащиеся представили сенаторам свои инновационные разработки, 
которые успешно используются в медицине, экологии, науке, 
образовании и сфере безопасности. Студенты также презентовали 
депутатам свои стартап-проекты.  В их числе - онлайн-консультация 
психолога, частный медицинский центр, онлайн-сервис по ремонту 
квартир, обучающие материалы для детей по предупреждению 
чрезвычайных ситуаций.  
 
В ходе встречи Дарига Назарбаева обсудила проблемы, с которыми 
сталкиваются молодые предприниматели. 
 
 
Казахстанская правда 
Дата: 15.10.2019 
Ссылки:https://www.kazpravda.kz/fresh/view/mir-ne-bez-dobrih-ludei 
 

Мир не без добрых людей 

 
Добровольцы из общественного фонда «Мы люди – мы вместе» 
поддерживают людей без определенного места жительства. 
 
Официально Год волонтера стартует в нашей стране в 2020-м. Но в 
общественном фонде «Мы люди – мы вместе» с его бессменным 
директором Имангазы Досмуханбетовым Нового года не ждут, а 
стараются поддерживать тех, кому это действительно необходимо, на 
регулярной основе. 
 
Фонд существует за счет пожертвований неравнодушных граждан. 
Малообеспеченным семьям и лицам из неблагополучной среды здесь 
стараются помочь самым необходимым, предоставляя продукты, 
одежду, обувь, медикаменты... 
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На этот раз Имангазы Досмуханбетов совместно с волонтерами 
накормил горячей едой людей, не имеющих крыши над головой. Пайки, 
в которые вошли суп, жаркое, салат, хлеб, чай и даже пирожные, 
раздавали бездомным на улицах. 

 
По словам руководителя фонда, для лиц без определенного места 
жительства планируется организовать благотворительный горячий 
обед, рассматривается возможность оказания первичной медицинской 
помощи. Будучи оптимистом, Имангазы Досмуханбетов уверен в том, 
что многих из лиц без определенного места жительства можно и нужно 
социализировать. 
 
Истории людей, именуемых в народе «бомжами», как признаются 
волонтеры, трогают душу. Один из них уже не первый год скитается без 
документов по улицам областного центра. Рассказывает, что семья 
живет в Карагандинской области. В скитальца же он превратился из-за 
преступников, обманным путем завладевших его недвижимостью. 
 
Руководитель фонда «Мы люди – мы вместе» Имангазы 
Досмуханбетов признается, что его единомышленники рады любой 
помощи, в том числе и «свободным рукам», а это значит, в раздаче еды 
могут участвовать все желающие. 
 
Увы, разовым обедом проблемы тех, кто проживает на улице и 
постоянно терпит лишения, не решить. Поэтому Имангазы 
Досмуханбетов намерен организовать мобильные группы волонтеров, 
которые постоянно будут раздавать нуждающимся горячее питание. 
 
 
Казинформ 
Дата: 15.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/kakie-porucheniya-prezidenta-uchtut-v-
stroyaschemsya-dlya-maloobespechennyh-semey-i-molodezhi-dome-
stolicy_a3575476 
 

Какие поручения Президента учтут в строящемся для 
малообеспеченных семей и молодежи доме столицы 

 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - До начала рабочего дня аким столицы 
Алтай Кульгинов посетил строящийся многоэтажный жилой комплекс, 
предназначенный для работающей молодежи – в год Молодежи, 
объявленный Елбасы; для малообеспеченных многодетных семей и 
жильцов аварийных домов, передает МИА «Казинформ» со ссылкой на 
официальный сайт города Нур-Султан. 
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Глава государства Касым-Жомарт Токаев на совещании по 
дальнейшему развитию столицы акцентировал внимание на 
необходимости увеличения темпов ввода жилья и объема 

строительных работ. 
 
Для реализации поручения президента о «шаговой доступности» 
учреждений, в жилом комплексе на первом этаже будут расположены 
реабилитационный центр для детей с особыми потребностями, 
поликлиника для жителей всего района, на втором этаже – мини-центр 
для детей (детский сад) и для обеспечения безопасности – опорный 
пункт полиции. 
 
Жилой комплекс со встроенными помещениями и двухуровневным 
паркингом расположен в районе пересечения ул. А.Жангелдина, 
С.Рахимова, Ш.Уалиханова (район старого рынка) и состоит из 1472 
квартир. Ввести ЖК в эксплуатацию планируется до конца текущего 
года.  
 
Аким города А.Кульгинов отметил, что по поручению Главы государства 
необходимо усилить в строительных нормах конкретные параметры 
безопасности для предотвращения падения детей из окон; также 
необходимо своевременно подключить дом к инженерным сетям и 
завершить благоустройство дворовых территорий. 
 
 
Литер 
Дата: 15.10.2019 
Ссылки:https://liter.kz/society/welfare/10217-bolshaya-motivatsiya/ 

 
Большая мотивация 

 
В столице прошло открытие 10-го юбилейного проекта «Молодежный 
кадровый резерв», который реализуется Ассоциацией «Болашак» при 
поддержке Министерства информации и общественного развития РК. 
 
«Молодежный кадровый резерв» – это республиканская база данных 
специалистов, мотивированных на карьерный рост. За 10 сезонов в 
проекте приняли участие более 15 000 молодых людей. Около 500 из 
них прошли открытый конкурсный отбор, тестирование, обучающие 
модули, оценку профессиональных компетенций, стажировку в 
Парламенте РК, национальных компаниях, в центральных 
исполнительных органах. 
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Перед представителями нового поколения выступили депутаты 
Мажилиса, председатель правления НАО «Центр поддержки 
гражданских инициатив» (оператор проекта) Батима Мукина, 
председатель Молодежного крыла «Jas Otan» Даулет Карибек. 

Молодых людей, которые собираются проявить себя в будущем на 
государственной службе, мотивировали успешные резервисты 
прошлых лет Алмагуль Кутанова, Абай Кожамжаров, Даулет 
Егембердиев. Мастер-классы также провели представители различных 
крупных компаний и Академии государственного управления РК. 
 
В качестве одного из рецептов успеха спикеры указывали на активность 
в общественной жизни и тягу к новым знаниям, знакомствам. 
 
«Этот проект очень важен, так как является социальным лифтом для 
молодежи Казахстана, которая хочет работать именно на госслужбе», 
– говорит исполнительный директор Ассоциации «Болашак» Лаура 
Демесинова. – «Молодежный кадровый резерв» позволит им изнутри 
посмотреть, как работают центральные государственные органы, 
Мажилис и Сенат. Подобные встречи очень мотивируют. 
 
Что касается деятельности Ассоциации «Болашак» в Год молодежи, то, 
по словам Лауры Демесиновой, организация сейчас реализует четыре 
крупных проекта, в том числе и по развитию молодежного 
предпринимательства. В частности, был проведен масштабный 
нетворкинг, в нем приняли участие более 1 000 человек со всех 
регионов республики. 
 
По его итогам готовится сборник лучших молодежных практик 
Казахстана, добавила Демесинова. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 15.10.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1822265-otlicnyj-specialist-ego-vse-lubili-
kollegi-ob-obvinaemom-v-narkotorgovle-pedagoge.html 
 
«Отличный специалист, его все любили»: коллеги об обвиняемом 

в наркоторговле педагоге 
 
По словам администрации учебного заведения, ныне находящийся на 
скамье подсудимых педагог работал у них на протяжении полутора лет. 
Он был воспитателем и параллельно исполнял обязанности учителя-
дефектолога. 
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За все время работы нареканий к молодому специалисту у 
администрации школы, учеников и родителей не было. Его все любили. 
 
«Он устроился к нам в 2017 году. До нас он работал в 

реабилитационном центре. Окончил вуз на красный диплом. 
Проработал у нас полтора года, показал себя как отличный специалист, 
знающий свое дело. 
 
Он любит детей, дети тоже его очень любят, родители уважали. Для 
нас новость о его задержании стала как гром среди ясного неба», - 
рассказали в администрации школы. 
 
В школе отметили, что до сих пор не могут поверить в версию 
следствия о том, что педагог мог заниматься продажей наркотиков. Тем 
не менее, официально подсудимый у них уже не работает. Он уволен с 
августа этого года. 
 
Напомним, ранее сообщалось, что в Караганде 23-летнего педагога 
обвиняют в хранении и сбыте синтетических наркотиков. По версии 
следствия, учитель якобы покупал психотропные вещества через 
интернет и продавал в Telegram. Клиенты перечисляли ему на Qiwi-
кошелек деньги, а он высылал им фото места, где спрятал наркотики. 
 
 
Казинформ 
Дата: 15.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/elordada-kitap-almasu-kuni-
otedi_a3575359 
 

Елордада кітап алмасу күні өтеді 

 
НҰР-СҰЛТАН. ҚазАқпарат – Елордадағы №5 балаларға арналған 
кітапханада кітап алмасу күні өтеді, деп хабарлайды ҚазАқпарат 
Елорда Инфоға сілтеме жасап. 
 
«Астаналықтарды 26 қазан күні сағат 11:00-13:00-де кітапханаға 
шақырамыз. Бұл жерде сіз жай ғана кітап алмасып қоймай, ой-
пікірлеріңізбен бөлісе аласыздар. Кітап алмасу сағат 12:00 мен 13:00 
аралығында өтеді. Сіз өзіңіз әкелген кітап санымен бірдей кітап ала 
аласыз. Дегенмен ұйымдастырушылар өз қалауы бойынша кітаптарды 
қабылдамауға құқылы. Кіру тегін», – деп жазылған қалалық Мәдениет 
және спорт басқармасының Facebook парақшасында. 
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Кітап тапсырғаннан адамға олардың саны көрсетілген билет беріледі. 
Шараға көркем әдебиет (классика және қазіргі заманғы әдебиет); 
балалар мен жасөспірімдер әдебиеті; психология, философия; өзін-өзі 
дамыту бойынша кітаптар; іскерлік әдебиеттерді әкелуге рұқсат етілген. 

 
Сондай-ақ мұнда арнайы салаға қатысты әдебиет; ғылыми әдебиеттер, 
энциклопедия; жыртылған, күтіліп ұсталмаған кітаптарды әкелуге 
болмайды. 
 
Кітапхана Ш. Құдайбердіұлы даңғылында 25/3 ғимаратта орналасқан. 
 
Еске сала кетсек, бұдан бұрын АҚШ-тағы Колумбия университетінің 
кітапханасында британдық барлаушының қазақтар жайында кітабы 
сақталғаны жөнінде хабарлаған болатынбыз. 
 
 
24.kz   
Дата: 15.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/347768-pavlodar-
oblysynda-zhasyl-el-e-bek-zhasa-y-mausymdy-orytyndylady 
 

Павлодар облысында «Жасыл ел» еңбек жасағы маусымды 
қорытындылады 

 
Ертіс өңірінде «Жасыл ел» студенттердің еңбек жасағы биылғы 
маусымын қорытындылады, деп хабарлайды «Хабар 24». 
 
Олар әдеттегідей құрылыс нысандарында жұмыс істеді. Қаланы 
абаттандыру мен жасыл желек қорын ұлғайтуға өз үлестерін қосты. 
Биыл ұзын саны 2 мыңдай студент, мектеп оқушылары және жұмыссыз 
жүрген жастар еңбекке тартылған. «Жасыл ел» жасақтары жүз шақты 
жобаға атсалысты. Олардың ішінде Павлодарда салынып жатқан 
онкологиялық диспансердің құрылысы бар. «Жасыл ел» жасағына 
қатысушыларға 60 мың теңге көлемінде жалақы тағайындалған. Бұған 
қоса, республикалық штабтан 31 мың теңге қосымша қаржы төленді. 
Павлодардың еңбек жасақтары екінші жыл қатарынан республика 
бойынша үздік танылып отыр. Биыл бұл ұйым өзінің құрылғанына 15 
жыл толғанын атап өтеді. Осы жылдар аралығында еңбек 
жасақтарында 25 мың сарбаз жұмыс істепті. 
 
Светлана Гладышева, қала әкімінің орынбасары: 
 
- 2018 жылдың қорытындысы бойынша облыстық «Жасыл ел» 
жасағы республика көлемінде алдыңғы орынға шықты. 
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Сондықтан биылғы 15-мерейтойлық маусымды Павлодар 
аумағында жабуға керемет ұсыныс түсті. Біздің өңірге 
республикалық еңбек жасақтарынан өкілдер келеді деп күтілуде. 
Әрине, біз оларды қуанышпен қарсы аламыз. 

 
Абай Уахит, облыстық «Жасыл ел» штабының аппарат басшысы: 
 
- Павлодар облысында 2 мыңнан астам сарбаз жұмысқа 
тартылды.Орташа жалақыға тоқталып кеткен онда 60 мың теңге 
және де біздің тарапымыздан 31700 теңге республикалық жалақы. 
Одан басқа әртүрлі жұмыс берушілер болды. Құрылыс жасақтары, 
бізде ең көп жалақы ол құрылыс жасақтарында болды, 100 мың 
теңгеге жетті. Ол жерде айтып кетсек, 70 мың теңге. Сондай-сондай 
жалақылар болды. 

 
 
zhaikpress.kz 
Дата: 15.10.2019 
Ссылки:http://zhaikpress.kz/ru/news/v-uralsk-priexali-predstaviteli-
vedushhix-universitetov-iz-13-stran-mira 
 
В Уральск приехали представители ведущих университетов из 13 

стран мира 
 
Представители более 50 университетов из 13 стран мира приехали в 
Уральск для участия в международной образовательной выставке 
International Education Fair - 2019. Это ведущие вузы США, 
Великобритании, Европы, Азии и СНГ. 
 
Помимо условий обучения, которые сегодня предлагают абитуриентам, 
на выставке можно познакомиться и с международными 
стипендиальными программами. 
 
Сегодня образовательные гранты для казахстанцев выделяют порядка 
двухсот европейских университетов. Возможность бесплатно учиться 
за рубежом есть у 20 тысяч наших сограждан. Только на текущий 
момент в иностранных вузах обучаются порядка 150 тысяч 
казахстанцев. В 2025 году число студентов может увеличиться до 4-ёх 
сотен. 
 
Также эксперты самой крупной в Центральной Азии образовательной 
площадки обсудят вопросы мобильных программ с учебными 
заведениями Казахстана. Кроме того, открытия филиалов иностранных 
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кампусов на территории республики. Посетить выставку могут все 
желающие. 
 
Образовательная выставка проходит в казахском драматическом 

театре им Хадишы Бокеевой. Она будет открыта для всех желающих 
до 16:00. 
 
Лучия Курарару 
 
 
Караван.kz 
Дата: 15.10.2019 
Ссылки:https://www.caravan.kz/news/sredi-doprizyvnojj-molodezhi-i-
voennopatrioticheskikh-klubov-goroda-almaty-proshli-igry-bes-qaru-
578641/ 
 
Среди допризывной молодежи и военно-патриотических клубов 

города Алматы прошли игры «Бес қару» 
 
Около 150 подростков приняли участие в играх. 
 
Об этом сообщает медиа-портал Caravan.kz, ссылаясь на пресс-службу 
ДДО города Алматы.  
 
«Формат соревнований носит военно-спортивный характер. Подобные 
игры совершенствуют военно-патриотическое воспитание молодежи, 
помогают формированию умений и навыков действия в чрезвычайных 
ситуациях, также развивают физические и духовные качества 
подростков», - рассказывает руководитель военно-патриотического 
клуба «Киров» Бахытжан Перимбет. 
 
Игра состояла из разных искусственных и психологических преград, 
одолевая их, команды оказывались у контрольной точки. По 
завершению игр комиссия взялась за подсчет баллов. В это время для 
команд был подготовлен вкусный обед – настоящая «солдатская» 
каша. 
 
В соревнованиях принимали участие не только отряды из спортивных 
секций дворовых клубов, но и творческие клубы, которые также пришли 
показать свое спортивное мастерство. 
 
По итогам игр и захватывающих дух соревнований на настоящем 
военном плацу, первого почетного места удостоилась команда 
досугового центра «Кайсар». На втором месте расположилась команда 
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дворового клуба «Намыс». А третье место получили участники команды 
Досугового центра «Тамерлан». Участникам военно-спортивных 
соревнований были вручены грамоты и кубки. 
 

Стоит отметить, что организаторами военно-спортивных игр являются 
Департамент по делам обороны г. Алматы, военно-патриотический 
клуб «Киров», Управление общественного развития Алматы и 
Академия пограничной службы КНБ. 
 
 
Tengri News 
Дата: 15.10.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/allsports/klubyi-ppsk-vospityivayut-
buduschih-zvezd-kazahstanskogo-381667/ 
 

Как клубы ППСК воспитывают будущих звезд казахстанского 
спорта 

 
Профессиональный президентский клуб "Астана" обладает 
крупнейшей базой резервных команд. Масштаб, прежде всего, связан с 
количеством видов спорта, развивающихся в этой структуре, где у 
каждого члена существуют фарм-команды и детские школы. 
 
В частности, эффективный вектор развития детского спорта 
наблюдается в футбольном клубе "Астана", хоккейном "Барысе" и 
баскетбольной "Астане". Структуры четко следуют цели развития 
спорта в стране. При профессиональных командах успешно 
функционируют фарм-клубы, дублирующие составы и юношеские 
команды, в которых воспитываются спортсмены со всего Казахстана, 
реализовывая свои перспективы и открывшиеся возможности. 
 
Детскую базу ФК "Астана" составляют юные спортсмены в возрасте от 
8 до 18 лет. Их обучение ведут 16 тренеров, а по его окончании 
производится отбор во вторую команду. В разрезе же основного 
состава выпускниками школы являются пять футболистов. 
 
"На данный момент в футбольном центре "Астана" обучаются более 
350 детей на бесплатной основе. Дети занимаются в возрасте от 8 до 
18 лет, в том числе со следующего года будут две возрастные группы 
девочек 2005-2006 года рождения и младше. В структуре центра 
работают 16 тренеров, два врача и два тренера по вратарям. Со 
следующего года согласно сертификации будут добавлены тренеры по 
физической подготовке. Говоря о селекции, стоит отметить, что 
просмотры проводятся два раза в год. 
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Ежегодно футбольный центр выпускает старшую группу футболистов, 
которые проходят просмотр во вторую команду клуба. На данный 
момент в основном составе команды заявлено пять футболистов, 

проходивших обучение в футбольном центре. В команде первой лиги – 
15 человек в возрасте от 16 до 19 лет - являются выходцами из нашего 
центра. 
 
Здесь вопрос конкуренции. Как говорилось ранее, сейчас уже пять 19 и 
20-летних футболистов являются полноценными игроками основного 
состава, плюс в течение сезона тренерский штаб основы привлекает к 
тренировочному процессу еще 3-4 молодых футболиста. Если они 
являются конкурентоспособными на таком уровне, то продолжают 
работу. Пример Рамазана Каримова и Владислава Прокопенко, 
которые прошли полный цикл обучения футбольного центра от 9-
летнего возраста и до основной команды, показывает, что нет ничего 
невозможного", - рассказал руководитель программы развития 
молодежного футбола ФК "Астана" Константин Котов. 
 
Стоит отметить, что итогом работы школы являются не только 
локальные победы, но и зарубежные. Так, например, состав "Астаны" 
(2001 год рождения) играет в юношеской Лиге чемпионов УЕФА, где в 
первом матче был обыгран чемпион Израиля. 
 
Одно из особых мест в общей структуре ППСК занимает "Барыс", 
имеющий самую большую резервную базу, состоящую из детской 
школы, а также фарм-команд различных уровней. 
 
"В нашей школе на данный момент насчитываются 770 детей, которые 
представлены в 13 возрастах. При этом команд у нас 14. Это связано с 
тем, что в самых младших возрастах у нас по два состава. Шесть 
старших возрастов у нас играют в первенстве России. Остальные же 
наши юные хоккеисты задействованы в чемпионате Казахстана. 
Тренировочный процесс у нас строится исходя из возрастных 
особенностей. 
 
Безусловно, мы ведем открытую селекционную работу, охватывающую 
всю страну. У нас существует интернат на 42 места, который 
предназначен для одаренных детей. Туда мы принимаем только 
лучших. Прием талантливых ребят начинается с возраста 14 лет", - 
поведал заведующий учебно-тренировочным отделом ДЮСШ "Барыс" 
Валерий Накипов. 
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При этом особенно талантливые хоккеисты имеют ряд привилегий, где 
главным моментом является подписание зарплатного контракта. По 
умолчанию, конечно же, лучшие спортсмены привлекаются к играм 
сборной. 

 
При ППСК ведет свою деятельность баскетбольная Академия. 
Несмотря на молодость - учреждение работает с 2017 года - уже сейчас 
оно принимает свыше 200 детей. 
 
"На данный момент в нашей Академии обучаются около 240-250 детей. 
Приемный возраст начинается с 2009 года рождения. Также у нас есть 
новая группа, где дети могут заниматься с 6 лет. Говоря о структуре 
работы, то процесс у нас поэтапный. Сначала детей ждет юношеская 
сборная, затем молодежная с переходом в фарм-клуб команды 
"Астана". Что касается развития, то в качестве соревновательной базы 
являются чемпионаты Казахстана, начиная от юношеской до 
молодежной сборной, которые у нас на данном этапе сезона уже 
включены, и это около десяти соревнований. В этом году будет впервые 
такое количество турниров. 
 
В Академии работают четыре квалифицированных тренера, где 
главным специалистом является тренер из Сербии Деян Парижанин, 
который имеет большой опыт работы в национальной сборной Сербии, 
а также в профессиональных командах Европы, которые играют в 
европейской лиге. И, конечно же, три сертифицированных 
казахстанских специалиста", - рассказал исполнительный директор 
ПБК "Астана", председатель правления национальной баскетбольной 
студенческой Лиги Рустам Ергали. 
 
Стоит отметить, что спортивные центры функционируют при поддержке 
АО "Самрук-Казына", которое также принимает активное участие в 
развитии всех клубов семейства ППСК. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 15.10.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1822316-mejkaton-tom-nur-sultan---ot-idei-k-
voploseniu.html 
 

«Мейкатон TOM: Nur-Sultan» - от идеи к воплощению 
 
Созданием жизни без барьеров озадачена столичная молодежь. В 
Нур-Султане состоялся социальный проект «Мейкатон TOM: Nur-
Sultan», на котором изобретатели-мейкеры посредством 
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технологий и смекалки решали реальные жизненные трудности 
людей с инвалидностью. 
 
Мейкатон – это 72-часовой марафон, на котором изобретатели, 

разработчики, инженеры и врачи разрабатывают приспособления для 
облегчения жизни людей с инвалидностью. На днях прошла первая 
встреча команд с нидноуэрами – людьми с инвалидностью, которые 
рассказали о своих бытовых проблемах. Команды генерировали идеи и 
способы их воплощения. 
 
«Передние колеса моей коляски маленькие. Я живу напротив «Хан 
Шатыра», хорошо управляю коляской – могу в любую точку города 
сама доехать. Но из-за бордюров и неровностей дорог не могу 
добраться до ближайшего торгового центра, приходится вызывать 
такси», - рассказала Анжелика Сергеева команде студентов. 
 
Порой люди с ограниченными возможностями сталкиваются с 
непреодолимыми препятствиями. Бордюры или неровности на дорогах, 
значительно затрудняют их передвижение по городу. 
 
«Я стараюсь по ровному ехать, поэтому передвигаюсь по проезжей 
части напротив движения, потому что не на все бордюры могу 
заехать, не везде есть пандусы, да и по брусчатке ехать на коляске 
очень тяжело. Вообще, так ездить нельзя, но мне деваться некуда, 
особенно в темное время суток, когда я обычно работу заканчиваю», 
- поделился своими сложностями Ильнар Айтняков. 
 
К слову, Ильнар занимается ремонтом ноутбуков, телефонов и бытовой 
техники. Для этого он снял подвальное помещение, до которого нужно 
ехать пять километров. Пока стоят теплые дни, парень добирается на 
работу самостоятельно. Зарядки коляски хватает на 30-40 км. 
 
«Хотел бы, чтобы моя коляска могла ехать чуть быстрее, особенно 
когда на светофор нужно проехать. Еще одна проблема – колеса 
коляски пластмассовые, и на любой кочке она сильно ударяет. Три 
раза колеса вообще отваливались. Было бы хорошо, если бы была 
какая-нибудь амортизация, и болты усилить не помешало бы. Кроме 
того, коляска очень тяжелая – 45 кг. Можно ли на нее какой-нибудь 
каркас придумать, только облегченный?» - поинтересовался он. 
 
Изобретателям есть, над чем подумать, чтобы помочь решить 
трудности Анжелике и Ильнару. Стоит отметить, что это уже девятый 
мейкатон в стране, а в столице он проводится во второй раз. 
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«Мероприятие в Казахстане проходит с 2017 года, а по всему миру с 
2014 года. Скоро уже выходит на поток ступенькоход, который 
изобрели в рамках мейкатона в Павлодаре. Ступенькоход — это 
приставка, прикрепляется к инвалидной коляске сзади. Устройство 

облегчит людям с инвалидностью подъем по лестнице», - рассказала 
представитель ассоциации друзей Тель-Авивского университета в 
Казахстане Евгения Мнайдарова. 
 
На предыдущих мейкатонах были изобретены такие устройства, как 
прототип экзоскелета, сканирующее устройство для слабовидящих 
людей, оснащенное специальными датчиками, помогающее 
ориентироваться в пространстве, универсальное устройство для 
автоматизации инвалидной коляски. Также, в прошлом году для 
девушки с неподвижной рукой изобрели специальную перчатку. 
 
«Мероприятие проводится в рамках Года молодежи, направлено на 
развитие интеллектуального кластера молодежи. По всем вузам 

столицы заблаговременно были отправлены форма заявки, 
концепция проекта. Собралось семь команд. Думаю, что в 
ближайшем будущем мейкатон будет иметь больший охват», - 
отметил руководитель молодежного ресурсного центра «Астана 
жастары» Чингиз Тлеулин. 
 
Отметим, организаторами мероприятия выступили молодежный 
ресурсный центр «Астана жастары», Fab Lab инновационного кластера 
«Назарбаев Университета» и ассоциация друзей Тель-Авивского 
университета в Казахстане при поддержке акимата города Нур-
Султана. Проект состоит из двух этапов. Вторая встреча команд 
состоится 25-28 октября. 
 
 
24.kz   
Дата: 15.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/347876-okolo-500-molodykh-
aktyubintsev-prinyali-uchastie-v-aktsii-podari-drugomu-zhizn 
 

Около 500 молодых актюбинцев приняли участие в акции 
«Подари другому жизнь» 

 
В Актобе в рамках акции «Подари другому жизнь» кровь сдают 
студенты, госслужащие и депутаты в возрасте до 35-ти лет, сообщает 
«Хабар 24». 
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Средняя потребность медучреждений в день составляет до 100 доз. В 
основном нуждаются родильные дома, хирургические и онкоотделения. 
Самая востребованная в регионе - третья положительная группа крови. 
Активными донорами сегодня являются около пяти тысяч жителей 

области в возрасте 30-40 лет, преимущественно мужчины. 
 
Жандос Табылганов, руководитель Молодёжного ресурсного 
центра г. Актобе: 
 
- Сейчас различные аварии, различные операции делаются, 
сколько крови уходит, вот эту кровь мы хотим добавить, чтобы не 
ощущалась нехватка крови в городе. 
 
 
Zakon.kz 
Дата: 16.10.2019 
Ссылки:https://kaz.zakon.kz/4990484-a-tauda-10-synyp-o-ushysy-z-z-

ne-ol-zh.html 
 

Ақтауда 10 сынып оқушысы өз-өзіне қол жұмсады 

 
Тағы да бала өлімі. Бұл жолы Ақтаудағы 10 сынып оқушысы өз-өзіне қол 
жұмсады. Қайғылы оқиға кеше таңғы 4-тер шамасында болды. 14 
жастағы бала 9 қабаттан секіріп кеткен, деп хабарлайды Zakon.kz 
Астана телеарнасына сілтеме жасап. 
 
Қайғылы оқиға көпқабатты тұрғын үйде болды. Оқушы отбасымен көрші 
үйге көшпестен бұрын осында тұрған екен. Түннің бір уақытында мұнда 
неге келіп, өз-өзіне қол жұмсағаны белгісіз. Ұстаздар тарапы оның үлгілі 
оқушы болғанын айтады. Жыл сайын мектеп психологтарымен 
өткізелетін "суицидке бейімділік" тестінен де сүрінбей өткен екен. 
 
Гүлмира Өтегенова, Ақтау қаласы № 6 орта мектеп директоры: 
 
- Бала жақсы, орнықты жанұяның баласы. Әке-шешесі жас адамдар. 
Баланың үлкені семьядағы. Мінезі кішкене жуастау болғанымен, бірақ 
ашық, және сөйлесуге, контактіге шығып отырған бала. 
Істің ақ-қарасын анықтауға полиция кірісті. Олар баланы өзіне-өзі қол 
жұмсауға дейін жеткізу фактісін де жоққа шығармайды. 
 
Әйгерім Ибадуллаева, Маңғыстау облыстық ПД баспасөз хатшысы: 
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- Аталған факті ҚР ҚК 105-бабы бойынша сотқа дейінгі тергеудің 
бірыңғай тізіміне тіркелген. Сотқа дейінгі тергеу жұмыстары жүргізіліп 
жатыр. Бірқатар сараптамалар тағайындалды. 
Айта кетсек, оқу жылы басталғалы бері бірнеше оқушы өз-өзіне қол 

жұмсады. Жақында ғана Ақтөбе обылсында екі бала асылып қалған 
болатын. 
 
 
Казинформ 
Дата: 16.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/almatyda-en-uzdik-zhas-tarihshylar-
anyktaldy_a3575957 
 

Алматыда ең үздік жас тарихшылар анықталды 

 
АЛМАТЫ. ҚазАқпарат - Алматыда «Менің кіші Отаным» тақырыбында 
жас тарихшылардың қалалық зияткерлік сайысы өтті, деп хабарлайды 
ҚазАқпарат тілшісі. 
 
Сайысқа аудандық кезеңде жеңіп шыққан 9-сыныптың 4 оқушысынан 
тұратын 8 команда қатысты. Жарыстың I күнінде барлық қатысушылар 
Қазақстан тарихы пәнінің оқу бағдарламасы бойынша «Дарын» 
республикалық ғылыми-тәжірибелік орталығы дайындаған тест 
тапсырмаларын орындады. ІI күнінде команданың әрбір мүшесі жеке 
номинация бойынша өз жобаларын қорғады. 
 
Оқушылардың жұмысын Абай атындағы Қазақ ұлттық педагогикалық 
университеті Тарих және құқық институтының директоры, профессор 
Б.С.Жұмағұлов бастаған профессор-оқытушыларынан тұратын 
тәуелсіз қазылар алқасы бағалады. Барлық сайыскерлер 
жетекшілерімен бірге бір залда отырып, бірі-бірінің дайындаған 
жобаларымен танысып, қорғау барысын тыңдап, сұрақтар қойып, өзінің 
дайындығын салыстыра бағалауға мүмкіндік алды. 
 
Бес сағатқа созылған жоба қорғау сайысының және тест 
тапсырмаларын орындаудың қорытындысында «Менің кіші Отанымның 
тарихы» номинациясы бойынша №175 гимназияның оқушысы Жанерке 
Мадалиева, «Кіші Отанымның символы» номинациясы бойынша №175 
гимназияның оқушысы Амина Есімжанова, «Менің кіші Отанымның 
болашағы» номинациясы бойынша №12 мамандырылған гимназия 
оқушысы Қобыланды Нұрғалиев және «Менің туған өлкем» 
номинациясы бойынша №62 гимназияның оқушысы Айгерім Әділет 
жеңімпаз атанып қараша айында өтетін республикалық сайысқа 
жолдама алды. 
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«Рухани жаңғыру» бағдарламасы аясында өткен «Менің кіші Отаным» 
атты жас тарихшылардың қалалық зияткерлік сайысының мақсаты- жас 
ұрпақтың бойында өзінің кіші Отаны – туған ауылына, өскен өңіріне, 

Қазақстан Республикасына деген мақтаныш сезімін, тарихи танымдық 
қызығушылығын, қазақстандық патриотизм мен ұлттық даралық 
қасиетін қалыптастыру. 
 
 
Казинформ 
Дата: 16.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/dauren-abaev-ob-yasnil-sut-
programmy-ruhani-zhangyru_a3575993 
 

Даурен Абаев объяснил суть программы «Рухани жаңғыру» 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - Министр информации и общественного 
развития РК Даурен Абаев объяснил основную суть программы Рухани 
жаңғыру», передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
«Мы все хорошо понимаем, как опасно попасть в ловушку 
самоуспокоения. Поэтому в наших действиях, сама наша жизнь должна 
сопровождаться здоровой рефлексией. Мы понимаем, что мы не 
идеальны. Именно поэтому в стране ведется большая работа по 
модернизации общественного сознания. «Рухани жаңғыру» - это не 
ренессанс традиционной культуры, как думают некоторые. Это не план 
мер по консервации архаики. Это – работа по привитию ценностей 
актуальных для новой эпохи: бережливости, трудолюбия, 
ориентированность на результат, полагания только на собственные 
силы, а не на упование на помощь ағашек и көкешек, здоровые 
амбиции, стремления постоянно быть конкурентоспособным и 
совершенствоваться», - сказал Даурен Абаев, выступая на 
республиканской конференции «Духовное согласие – залог единства и 
стабильности», приуроченной ко Дню духовного согласия. 
 
Министр добавил, что все это не может стать национальной чертой за 
один день. 
 
«Этому нужно учиться системно и постоянно. И в этом зале сидят люди, 
в чьих руках - модернизировать сознание окружающих. Вы каждый день 
работаете с населением, с молодежью. Ваши слова могут изменить 
жизнь отдельно взятого человека», - подчеркнул Даурен Абаев. 
 
Министр также отметил важность сохранения мира и согласия в стране. 
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«Согласие не подразумевает, что все должны иметь одинаковую точку 
зрения, оно означает, что даже самые сложные вопросы 
общественного развития должны решаться исключительно за счет 
обсуждения и компромиссов, а не конфликтов, которые недопустимы ни 

под каким предлогом. Еще один принцип – это национальное единство. 
Единая нация – это не просто язык, культура и традиции. Единая нация 
– это единые цели и устремления. Раздоры всегда опасны для 
общества. А для молодой страны с полиэтничным и 
многоконфессиональным обществом – вдвойне. Вместе с потерей 
единства общество утрачивает жизненную силу на пути к своей цели», 
- заключил Даурен Абаев. 
 
 
http://eljastary.kz 
Дата: 16.10.2019 
Ссылки:http://eljastary.kz/news/2491 
 

Информационно-разъяснительная беседа по Посланию 
Президента Касыма-Жомарта Токаева 

 
В рамках информационно-разъяснительной работы по Посланию 
Президента Касыма-Жомарта Токаева, сегодня для студентов 1-го 
курса факультета Философии и политологии, Казахского 
Национального университета имени аль-Фараби, психологи 
Государственного фонда развития молодежной политики города 
Алматы провели разъяснительную беседу. 
      
На заседании Парламента, Президентом было затронуто множество 
вопросов, касающиеся разных сфер жизни нашего населения. В своем 
выступлении, Касым-Жомарт Токаев особое внимание уделил 
вопросам развития молодежной политики в стране. Он призвал всю 
молодежь Казахстана быть активными, участвовать и вносить вклад в 
развитие нашей страны.  
      
Модераторами сегодня выступили специалисты Молодежного 
ресурсного центра при Государственном фонде развития молодежной 
политики города Алматы – Ауелбек Айдана и Арнаева Жанар, которые 
рассказали о новых социальных программах, разработанных 
специально для молодежи. 
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Қамшы 
Дата: 16.10.2019 
Ссылки:https://qamshy.kz/article/52702-almatynynh-dgastary-dgyr-
termeni-qayta-dganhghyrtqan-kun 

 
Алматының жастары жыр-термені қайта жаңғыртқан күн 

 
Сегіз ауданның намысын қорғап, 24 қатысушы жыр-термеден додаға 
түсті. 
 
Алматы қаласы әкімдігінің қолдауымен Абай атындағы Қазақ Ұлттық 
педогогикалық университетінде «Рухани жаңғыру» бағдарламасы мен 
«Жастар жылы» аясында «Текті сөздің төресі – терме» атты қалалық 
байқау өтті. 
 
Шараның мақсаты – мемлекеттік тілдің қолданылу аясын кеңейту. 
Талантты жастарды  қолдау. Жыр-терме ұлттық жанрды жаңғырта 
отырып, қазақтың ұлттық мәдениеті мен өнерін дамыту. Сондай-ақ 
халық арасында ұлттық мұрамызға және рухани құндылықтарымызға 
деген қызығушылықты  арттыру. 
 
Байқауға 8 ауданның атынан 24 қатысушы бақ сынады. Атап айтар 
болсақ, Алатау ауданынан Бектұрсын Қайратбек пен Шин Данил, 
Алмалы ауданынан Ерғайып Бағжан пен Әбенов Рашид және 
Даулыбаев Аманжол, Әуезов ауданынан Қосанов Нұрболат пен Нұрәлі 
Есхат және Байтақ Жайнар, Бостандық ауданынан Бақытнұр 
Қазырбайқызы мен Құбашев Болатбек және Хуанова Алида, Жетісу 
ауданынан Қазыкен Ұлас пен Сұлтанов Асхат және Көштаев Бекарыс, 
Медеу ауданынан Аман Мұстафа мен Асқарұлы Қуаныш және Аружан 
Әбілтай, Наурызбай ауданынан Қанат Бүрлен мен Дәурен Алғысбек 
және Қайыржанова  Гүлбағым, Түрксіб ауданынан Шынғалиева Дария 
мен Әділбек Ұлан және Жүсіпов Нұржан болды. 
 
Қатысушы үміткерлер Отан, ел бірлігі, мәңгілік ел, тіл, жастық шақ, өмір 
туралы, туған жер, қазақ елі туралы жыр-термелер орындады. 
 
 Тілеулес Құрманғалиев, Талғат Абуғазин, Наймантаев Алмас, 
Қалымбет Бақыт, Сейтқазы Еркежан  сынды әділқазы мүшелері 
қатысушылардың терме орындаушылық шеберлігіне, дауыс мәнеріне, 
тіл тазалығына, мәтінді таңдау талғамына, сахнада өзін-өзі ұстауы мен 
сахналық киіміне баға берді. 
 
Байқау қортындысы бойынша  өзгелерден дара көрінген Қайыржанова 
Гүлбағым бас жүлдемен (200 000 теңге) марапатталса, 1 орынды 
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Асқарұлы Қуаныш (150 000 теңге), 2 орынды Дәурен Алғысбек (100 000 
теңге), 3 орынды Жүсіпов Нұржан (70 000 теңге)  қанжығасына байлады. 
Ал «Ғибратты ой» номинациясына Нұрәлі Есхат (35 000 теңге), «Сөз 
зергері» номинациясына Хуанова Алида (35 000 теңге) ие болды. Оқ 

ойы оза шапқандардың қатарын Көштаев Бекарыс (30 000 теңге) пен 
Даулыбаев Аманжол (30 000 теңге) ынталандыру сыйлығымен 
толтырды. Одан өзге Бектұрсын Қайратбек, Ерғайып Бағжан, Әбенов 
Рашид, Қосанов Нұрболат, Байтақ Жайдар, Бақытнұр Қазырбайқызы, 
Құбашев Болатбек, Қазыкен Ұлас, Аман Мұстафа, Аружан Әбілтай, 
Шынғалиева Дариға, Шин Даниал алғыс  хаттар иеленді. 
 
Марапаттау барысында дәстүрліі әнші Тілеулес Құрманғалиев  
доданың «Текті сөздің төресі – терме» деп  аталуының өзін ерекше 
екендігін айтты. Сөз барысында «Бәйгеге оза шапқан деп Алғысбектің 
орындауындағы Іле мақамын атай аламын. Мен үшін бүгін фоворит 
болды. Ал кемшіліктерге тоқталсам, бүгінгі қатысушылардан аса жігер 
мен жалынды көре алмадым, Көбінің термеден гөрі әншілікке басым 
екендігі орындау шеберлігінде белгілі болды. Тіптен, қара шаңырақ 
Құрманғазы атындағы Қазақ Ұлттық Қонсерваториясында кәсіби түрде 
оқитын студенттердің осал болғандығы сәл көңілімді түсірді. 
 
Бүгінгі қатысушылардың басым көпшілігі жырдың сөзін толық білмейді. 
Екі қазақтың басы қосылса,  Жәнібек Карменовтың толғауын 
орындайды. Ал сол шығарманың сөзі қате айтылды. Яғни орындаушы 
записті тыңдау арқылы үйреніп, түп нұсқасынан қарамаған деген сөз. 
Болашақта ескерсеңіздер» – деп, ойын түйіндеді. 
 
Терме атауы қазақтың «тер», «теру» сөзінен шыққан. Әннің әуені болса, 
терменің өзіне тән мақамы бар. Додадағы жаңалық – Ілі қазақтарының 
ішінде терменің мұрагері атанған Мағауия Баймұхамедұлының 
«Жайлауым менің жәннатым» термесі мен қазақ өнерін сол елде 
насихаттаған Масабайдың «Аумалы дүние» атты шығармаларының 
орындалуы. 
 
Алматы қаласын әкімдігінің аппараты «Тілдерді дамыту және латын 
графикасына көшу орталығының ұйымдастыруымен өткен жыр-
термешілер байқауында қазақтың ұлттық құндылығының бірі – терме 
жанры тағы бір мәрте қайта жаңғырды. Ұлттың болмысы дәстүрімен 
жалғасады. 
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ZonaKZ 
Дата: 16.10.2019 
Ссылки:https://zonakz.net/2019/10/16/vsego-12-detej-sirot-byli-
obespecheny-zhilem-za-poslednie-shest-let/ 
 

Всего 12% детей-сирот были обеспечены жильем за последние 
шесть лет 

 
Нур-Султан. 16 октября. КазТАГ – Владимир Радионов. Всего 12% 
детей-сирот были обеспечены жильем за последние шесть лет, 
сообщила депутат мажилиса Ирина Аронова 
 
«Из 61 397 детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
поставленных на учет для получения жилья, закрепленное жилье 
имеют лишь 3568 человек. За последние шесть лет обеспечено жильем 
7736 сирот, или всего 12%», — сказала Аронова во вторник, обращаясь 
с депутатским запросом на имя вице-премьера Бердибека Сапарбаева. 
 
По ее словам, данная ситуация сложилась в силу того, что не на 
должном уровне ведется работа по своевременной постановке детей 
данной категории в очередь на получение жилья, допускается 
групповая семейная постановка в очередь (под одним номером – все 
дети из одной семьи), не проводится работа по своевременному 
вступлению в права наследования, не налагается обременение на 
имущество несовершеннолетних в целях сохранности от незаконного 
отчуждения.в 
 
«Выходом из сложившейся ситуации, как нам кажется, является наем 
жилого помещения. Предлагаем в правовых актах о мерах по 
социальной поддержке детей-сирот предусмотреть наем жилого 
помещения, если ребенок учится в профессиональном учебном 
заведении, а у учебного заведения нет своего общежития. 
Следовательно, для этого учащегося должна быть арендована комната 
или квартира, и учебное заведение на время обучения полностью 
компенсировало бы оплату за съем жилья до совершеннолетия 
арендатора», — предлагает Аронова. 
 
Также мажилисвумен считает возможным рассмотреть вопрос 
внесения изменений и дополнений в действующие нормативные акты о 
продлении срока проживания выпускников детских домов в домах 
юношества до достижения ими возраста 29 лет, продолжить работу по 
расширению сети таких домов, рассмотреть вопрос открытия 
молодежных домов или социальных гостиниц для детей-сирот, 
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проработать вопрос предоставления им арендного жилья, активнее 
привлекать для покупки жилья детям-сиротам меценатов и спонсоров. 
 
 

Казинформ 
Дата: 16.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/ru/prezidentskiy-kadrovyy-rezerv-kto-
proshel-pervyy-etap_a3576028 
 

Президентский кадровый резерв: кто прошел первый этап 
 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ - На сайте pkrezerv.kz опубликованы 
результаты отбора первого этапа Президентского кадрового резерва, 
передает корреспондент МИА «Казинформ». 
 
Список допущенных к верификации тестирования доступен на 
официальном сайте Агентства по делам государственной службы, 
онлайн-платформе pkrezerv.kz. Так, ранее сообщалось, отбор прошли 
904 человека из 5745. 
 
Также можно заметить, что первый этап прошел председатель 
Комитета по делам спорта и физической культуры Министерства 
культуры и спорта РК, олимпийский чемпион Серик Сапиев. Он набрал 
30 баллов. 
 
Проходной балл конкурса составил 30 из 50. Добавим, что по 
результатам первого отбора никто из претендентов не набрал 
максимальный балл. 
 
Первичную регистрацию для участия в отборе прошли 13 212 человек. 
 
По итогам всех этапов в Президентский молодежный кадровый резерв 
будут зачислены лишь 300 лучших и наиболее подготовленных 
молодых людей, на этапе тестирования способностей конкуренция 
составила 19 человек на место. 
 
Напомним, согласно предвыборной программе Президента Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева, создается «Президентский кадровый резерв» 
для продвижения молодых управленцев на госслужбе. 
 
Отбор в «Президентский кадровый резерв» стартовал 1 сентября. 
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Today.kz 
Дата: 16.10.2019 
Ссылки:http://today.kz/news/nedvizhimost/2019-10-16/785051-deputatyi-
predlagayut-arendovat-zhile-dlya-detej-sirot-v-kazahstane/ 

 
Депутаты предлагают арендовать жилье для детей-сирот в 

Казахстане 
 
Мажилисмены предложили также разрешить сиротам жить в домах 
юношества до достижения возраста 29 лет. 
 
Всего 12 процентов детей-сирот в Казахстане обеспечили жильем за 
последние шесть лет, передает Today.kz. 
 
"Из 61 397 детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
поставленных на учет для получения квартир, закрепленное жилье 
имеют лишь 3568 человек. За последние шесть лет обеспечено жильем 
7736 сирот, или всего 12 процентов", – сообщила мажилисмен Ирина 
Аронова. 
 
По ее мнению, такая ситуация сложилась из-за того, что не на должном 
уровне ведется работа по своевременной постановке детей данной 
категории в очередь, допускается групповая семейная постановка в 
очередь, когда под одним номером проходят все дети из одной семьи. 
Кроме того, не проводится работа по своевременному вступлению в 
права наследования, не налагается обременение на имущество 
несовершеннолетних в целях сохранности от незаконного отчуждения. 
 
"Выходом из сложившейся ситуации, как нам кажется, является наем 
жилого помещения. Предлагаем в правовых актах о мерах по 
социальной поддержке детей-сирот предусмотреть наем жилого 
помещения, если ребенок учится в профессиональном учебном 
заведении, а у учебного заведения нет своего общежития. 
Следовательно, для этого учащегося должна быть арендована комната 
или квартира, и учебное заведение на время обучения полностью 
компенсировало бы оплату за съем жилья до совершеннолетия 
арендатора", – предложила Аронова. 
 
Она также считает возможным рассмотреть вопрос внесения 
изменений и дополнений в действующие нормативные акты о 
продлении срока проживания выпускников детских домов в домах 
юношества до достижения ими возраста 29 лет. Предлагается также 
продолжить работу по расширению сети таких домов, рассмотреть 
вопрос открытия молодежных домов или социальных гостиниц для 
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детей-сирот, проработать вопрос предоставления им арендного жилья, 
активнее привлекать для покупки жилья детям-сиротам меценатов и 
спонсоров. 
 

 
Туркістан 
Дата: 16.10.2019 
Ссылки:https://turkystan.kz/article/88080-almatyda-zhas-tarihshylar-
sajysy-tti 
 

Алматыда жас тарихшылар сайысы өтті 
 
Алматыда «Менің кіші Отаным» тақырыбында жас тарихшылардың 
қалалық зияткерлік сайысы өтті, деп хабарлайды ҚазАқпарат. 
 
Сайысқа аудандық кезеңде жеңіп шыққан 9-сыныптың 4 оқушысынан 
тұратын 8 команда қатысты. Жарыстың I күнінде барлық қатысушылар 
Қазақстан тарихы пәнінің оқу бағдарламасы бойынша «Дарын» 
республикалық ғылыми-тәжірибелік орталығы дайындаған тест 
тапсырмаларын орындады. ІI күнінде команданың әрбір мүшесі жеке 
номинация бойынша өз жобаларын қорғады. 
 
Оқушылардың жұмысын Абай атындағы Қазақ ұлттық педагогикалық 
университеті Тарих және құқық институтының директоры, профессор 
Б.С.Жұмағұлов бастаған профессор-оқытушыларынан тұратын 
тәуелсіз қазылар алқасы бағалады. Барлық сайыскерлер 
жетекшілерімен бірге бір залда отырып, бірі-бірінің дайындаған 
жобаларымен танысып, қорғау барысын тыңдап, сұрақтар қойып, өзінің 
дайындығын салыстыра бағалауға мүмкіндік алды. 
 
Бес сағатқа созылған жоба қорғау сайысының және тест 
тапсырмаларын орындаудың қорытындысында «Менің кіші Отанымның 
тарихы» номинациясы бойынша №175 гимназияның оқушысы Жанерке 
Мадалиева, «Кіші Отанымның символы» номинациясы бойынша №175 
гимназияның оқушысы Амина Есімжанова, «Менің кіші Отанымның 
болашағы» номинациясы бойынша №12 мамандырылған гимназия 
оқушысы Қобыланды Нұрғалиев және «Менің туған өлкем» 
номинациясы бойынша №62 гимназияның оқушысы Айгерім Әділет 
жеңімпаз атанып қараша айында өтетін республикалық сайысқа 
жолдама алды. 
 
«Рухани жаңғыру» бағдарламасы аясында өткен «Менің кіші Отаным» 
атты жас тарихшылардың қалалық зияткерлік сайысының мақсаты- жас 
ұрпақтың бойында өзінің кіші Отаны – туған ауылына, өскен өңіріне, 
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Қазақстан Республикасына деген мақтаныш сезімін, тарихи танымдық 
қызығушылығын, қазақстандық патриотизм мен ұлттық даралық 
қасиетін қалыптастыру. 
 

 
24.kz   
Дата: 16.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/kz/zha-aly-tar/o-am/item/348060-aza-sport-zh-ne-
turizm-akademiyasynda-zhas-alymdar-konferentsiyasy-tti 
 

Қазақ спорт және туризм академиясында жас ғалымдар 
конференциясы өтті 

 
Қазақ спортының қара шаңырағы өзінің 75 жылдық мерейтойын атап 
өтті, деп хабарлайды «Хабар 24». 
 
Жас мамандарға сапалы білім беріп, еліміздегі спорт және дене 
шынықтыру саласының дамуына зор үлес қосып келе жатқан Қазақтың 
спорт және туризм академиясы 2015 жылы Халықаралық студенттік 
спорт федерациясының шешімімен «Әлемдегі ең үздік оқу орны» 
атағын иеленген болатын. Мерейтой аясында «Университет спорты: 
ұлт денсаулығы мен өркендеуі» атты жас ғалымдардың IX халықаралық 
ғылыми конференциясы өтті. Бұл жиынға әлемнің 22 елінен келген 
делегация мүшелері қатысып, көптеген маңызды мәселелерді 
талқылады. Оның ішінде білікті бапкерлерді даярлау, жас 
спортшылардың физиологиялық дайындығын жетілдіру, сондай-ақ 
жастардың спортқа деген қызығушылығын арттыру төңірегінде 
әңгімелер өрбіді. Екі жыл бұрын академия қабырғасынан ашылған 
бапкерлерді дайындау мектебін халықаралық орталыққа айналдыру 
мәселесі де сөз болды. 
 
Қайрат Закирьянов, Қазақтың спорт және туризм академиясының 
президенті: 
 
- Көбі мынау спорт академиясында тек қана чемпиондарды 
дайындайды деп ойлайды. Жоқ, ең бірінші мақсатымыз – жақсы 
маман даярлау. Жақсы бапкер, тренер дайындау. Ол жақсы 
тренерлер ертең жақсы спортшыларды дайындайды. Сондықтан 
осы жолда талай-талай алдымызда мақсаттар бар. Соларды 
орындауға тырысамыз. 

 
 
 
 



59 
 

Казинформ 
Дата: 17.10.2019 
Ссылки: https://www.inform.kz/ru/o-dal-neyshey-sud-be-programmy-
zhas-maman-vyskazalsya-alihan-smailov_a3576306 
 

О дальнейшей судьбе программы «Жас маман» высказался 
Алихан Смаилов 

 
НУР-СУЛТАН. КАЗИНФОРМ – Программа «Жас маман» будет 
реализовываться. Об этом заявил первый заместитель Премьер-
Министра - министр финансов РК Алихан Смаилов, отвечая на вопросы 
журналистов в кулуарах пленарного заседания Сената, передает 
корреспондент МИА «Казинформ». 
 
«Программа «Жас маман» будет реализовываться. В настоящее время 
просто Министерством образования и науки не подготовлены 
необходимые правила для реализации этой программы, когда будут 
готовы, тогда и будут деньги выделены», - сказал Алихан Смаилов. 
 
Отметим, ранее на пленарном заседании Мажилиса в ходе обсуждения 
поправок в Закон «О республиканском бюджете на 2019-2021 годы» 
депутаты поинтересовались, в частности, ходом выполнения проекта 
«Жас маман», направленного на модернизацию колледжей и вузов по 
наиболее востребованным профессиям и внедрение международного 
опыта подготовки квалифицированных специалистов. Выяснилось, что 
предусматривается сокращение средств по проекту, поскольку вовремя 
не утверждены Правила, определяющие порядок его реализации. 
 
Напомним, что поручение Правительству разработать эту программу, 
было дано Первым Президентом Казахстана-Елбасы еще в начале 
текущего года на открытии Года молодежи, спикер Мажилиса Нурлан 
Нигматулин подчеркнул, что Правительство так и не приступило к его 
выполнению. При этом председатель Мажилиса акцентировал 
внимание на длительных процедурах подготовки и согласования, в 
результате чего порядок реализации программы утвержден 
соответствующим приказом Министерства образования и науки только 
в сентябре. «Вызывает возмущение сама причина неисполнения – это 
банальная волокита при разработке и согласовании порядка 
реализации программы. Получается, почти 9 месяцев ушло на 
согласование одного документа. За это время женщина успевает 
выносить ребёнка! А вы один приказ «родить» не можете. Считаю, что 
это яркий пример бюрократической волокиты при реализации 
важнейшей программы, затрагивающей интересы молодых людей. Год 
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молодёжи уже подходит к концу, а вы только проснулись», - сказал 
Нурлан Нигматулин. 
 
 

Tengri News 
Дата: 17.10.2019 
Ссылки:https://tengrinews.kz/kazakhstan_news/16-letnie-kazahstantsyi-
smogut-hodit-psihoterapevtam-381810/ 
 

16-летние казахстанцы смогут ходить к психотерапевтам без 
родителей 

 
Министр здравоохранения Елжан Биртанов объяснил, к каким врачам 
подростки после 16 лет могут ходить без согласия родителей и для чего 
это нужно, передает корреспондент Tengrinews.kz. 
 
В конце 2018 года обсуждалось предложение Минздрава разрешить 16-
летним девочкам делать аборты без согласия родителей. Из-за 
общественного резонанса в феврале 2019 года Минздрав отказался от 
идеи. Однако остальные возможности медицинской консультации для 
подростков оставили.  
 
"Консультации специалистов, психиатров, гинекологов мы спустили до 
16 лет, чтобы подросток мог самостоятельно принимать решение, 
получать консультации медработников. Данные показывают, зачастую, 
из-за того что достаточно большое количество молодежи вступает в 
ранние сексуальные отношения, и в том числе подвержены болезням 
передаваемым половым путем, инфекционным, не могут получить 
консультацию врача и совершают деструктивные поступки, 
самолечение, вплоть до суицидальных попыток", - объяснил министр 
Биртанов на обсуждении Кодекса о здоровье народа и системе 
здравоохранения в Мажилисе. 
 
Сейчас, по его словам, даже если у человека есть какие-то 
психологические проблемы и не налажен контакт с родителями, он не 
может прийти к психологу или психиатру без них. 
 
"Ради безопасности подростков, в отношении каких-то базовых 
медуслуг мы эту планку спустили до 16 лет. Но в отношении тех 
вопросов, которые сегодня сложные - аборты и другие - оставили как 
есть. Это действующие права граждан", - заявил министр. 
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Казахстанская правда 
Дата: 17.10.2019 
Ссылки:https://www.kazpravda.kz/fresh/view/volonteri-vsei-strani-
obedinyaites 

 
Волонтеры всей страны, объединяйтесь! 

 
Культивирование в обществе принципов добропорядочности и 
честности, а также оказание помощи людям в трудной жизненной 
ситуации – задачи волонтерского движения «Ізгілік Елшісі» («Послы 
Добропорядочности»), которое призвано стать общенациональным 
движением. 
 
Ректоры вузов мегаполиса собрались за «круглым столом», чтобы 
обсудить создание национального волонтерского движения среди 
студенческой молодежи. Хотя по всей стране существует более 680 
волонтерских организаций, но среди них много тех, которые 
занимаются разовыми акциями. Как сделать это движение работающим 
на постоянной основе, без какой-либо обязаловки, тем самым прививая 
молодым людям основы добропорядочности, гуманности, милосердия 
и сострадания к ближнему, предложили инициаторы проекта «Ізгілік 
Елшісі». Они выразили надежду, что проект будет способствовать 
зарождению в молодом поколении любви к труду, к своим 
соотечественникам, призывать к добру, создавать новый социальный 
лифт для молодежи. 
 
Руководитель департамента Агентства по противодействию коррупции 
по Алматы Кайрат Сунтаев отметил, что борьба с коррупцией – это не 
только реформирование госаппарата, но и формирование высоких 
нравственных качеств у казахстанцев. Эти качества отвечают задачам, 
поставленным Главой государства перед Антикоррупционной службой 
по формированию принципов добропорядочности и нетерпимости к 
любым проявлениям коррупционных правонарушений. 
 
В этих целях проектным офисом «Алматы – Адалдық Алаңы» 
совместно с Институтом Сорбонна-Казахстан и КазНПУ им. Абая и был 
создан пилотный проект «Ізгілік Елшісі». В нем уже работают 65 
волонтеров, за 2 недели уже оказана помощь 18 жителям мегаполиса. 
Свое желание присоединиться к движению выразили студенты и 
преподаватели КазНАИ им. Жургенова. Координатор проекта, директор 
Института Сорбонна-Казахстан, профессор Айнур Сабитова отметила, 
что совместно с волонтерами создан интернет-ресурс («Акселератор 
добра»), на котором каждый желающий сможет подать заявку и стать 
волонтером. Кроме этого, оставить заявку на получение помощи. 
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– Мы предлагаем создать вместе с алматинскими университетами 
общенациональное волонтерское движение, направленное на 
оказание помощи нуждающимся на постоянной основе. Это должно 

быть абсолютно добровольное решение каждого человека, – 
подчеркнула Айнур Сабитова. – Акцент в проекте сфокусирован на 
качестве деятельности волонтеров. 
 
По мнению ректоров, каждый из вузов может работать в своем 
направлении, так как у каждого из них своя миссия, профиль и роль. 
Вице-министр МОН РК Рустем Бигари напомнил, что одна из миссий 
образования – вклад в духовное развитие общества. На базе трех 
университетов уже запущен проект «Социальный студенческий 
кредит», позволяющий мотивировать студентов заниматься 
благотворительностью, волонтерством. 
 
– Алматы всегда был студенческим городом. Надеюсь, что вузы 
вовлекутся в эту работу без различных рейтингов, отчетности и 
соревнований, кто больше волонтеров привлечет. Эта работа должна 
идти от души, не превращаться в кампанейщину и стать поистине 
масштабным движением, – выразил надежду представитель МОН РК.  
 
 
Ұлт ақпарат 
Дата: 17.10.2019 
Ссылки:http://ult.kz/post/elimizde-askerge-baratyn-arbir-ekinshi-bozbala-
auru-deputat-khamenova 
 

Елімізде әскерге баратын әрбір екінші бозбала ауру - депутат 
Хаменова 

 
Қазақстанда 2020-2025 жылдарға арналған денсаулық сақтау саласын 
дамыту бағдарламасы әзірленіп жатыр. Бұл туралы ҚР Денсаулық 
сақтау министрі Біржан Елтанов айтты, деп хабарлайды ҚазАқпарат. 
 
Мәжілісте «Халық денсаулығы және денсаулық сақтау жүйесі туралы» 
Кодекс жобасының жаңа редакциясын талқылау барысында депутат 
Бақыткүл Хаменова әскерге баратын жастардың денсаулығына 
алаңдаушылық танытқан еді. 
 
«Елжан Амантайұлы (ҚР Денсаулық сақтау министрі Біртанов), елде 
әскери қызметке алынатын әрбір екінші бала ауру қазір. Қазақ: 
«Рухыңды қорғаймын десең, ұлыңды қорға», - дейді. Ұлды қорғамасақ, 
ертең елді қорғай алмаймыз. Сондықтан елдің бас дәрігері ретінде 
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жанаршырлық танытып, әскерге алынып жатқан бозбалалардың 
жағдайына кешенді жоспар қолдансаңыз», - деген еді ол. 
 
Осы мәселеге орай Елжан Біртанов қазіргі уақытта Үкімет тарапынан 

Денсаулық сақтау министрлігі атқарушы органдармен бірлесіп, 2020-
2025 жылдарға арналған денсаулық сақтау саласын дамыту 
бағдарламасы әзірленіп жатқанын айтты. 
 
«Біздің жоспарымызға сәйкес бұл жұмыс аяқталып келе жатыр. 
Мемлекеттік бастаманың ең негізгі бағыты - балалар мен жастардың 
денсаулығы. Соның ішінде, әрине әскери қызметке дайындау, 
репродуктивті денсаулық, дені сау ана болу мәселелері 
қарастырылады», - деді министр. 
 
 
Baq.kz 
Дата: 17.10.2019 
Ссылки:https://baq.kz/news/othernews/o-ushylar-bir-k-n-kursanttardy-
atarynda-boldy/ 
 

Оқушылар бір күн курсанттардың қатарында болды 
 
Нұр-Сұлтан, BAQ.KZ. Алматы қаласының жалпы білім беретін 
мектептерінің жоғары сынып оқушылары бір күн курсанттардың 
қатарында болды, деп хабарлады ҚР Қорғаныс министрлігінің 
баспасөз қызметі. 
 
"Құрлық әскерлері әскери институтында "Бір күн курсанттардың 
қатарында" акциясы өтті. 26 білім ордасының 200-ден астам 

оқушылары өздерін курсант ретінде сезініп көрді. Олар саптық, атыс 
және дене дайындығынан өздерін сынап көріп, радиациялық, химиялық 
және биологиялық қорғаныс бойынша көрсеткішті орындап және 
далалық әскери формаға жаға тігуден сынға түсті. Сонымен қатар, 
автоматты шашып жинады", - делінген хабарламада. 
 
Барлық сайыста оқушыларға Құрлық әскерлері әскери институтының 3-
4 курс курсанттары қолдарынан келгенімен бөлісіп көмектесті. 
 
Шара соңында балалар сарбаздың ботқасынын дәм татып, 
курсанттардың концерттік бағдарламаларын тамашалады. Оқушылар 
өздерін қызықтырған сұрақтарды қойып, көңілге қонымды жауап алды. 
Ал болашақ офицерлер өздерінің оқуы мен әскери өмірі туралы 
оқиғалармен бөлісті. Курсанттардың әңгімелері әскери мамандыққа 
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қызығушылық тудырып, әскери жоғары оқу орнына түсуді жоспарлаған 
балаларға қызықты болды. 
 
"Нәтижесінде өздерін жақсы қырынан көрсеткен оқушыларға мадақ 

қағаздары мен бағалы сыйлықтар табыс етілді. Басты жүлде – кубок, 
78 мектеп-гимназиясының "Түріксіб" әскери-патриоттық клубына 
табыс етілді. Балалар барлық көрсеткіштер бойынша жақсы нәтиже 
көрсетті", - деп хабарлады министрлікте. 
 
Құрлық әскерлері әскери институтының тәрбие және идеолоия 
жұмыстары бастығының орынбасары полковник Жұмабек Хасенов 
"Жастарға әскери-патриоттық тәрбие беру – бұл Қазақстан Қарулы 
Күштер қызметінің бағыттарының бірі. Акцияның басты мақсаты, 
оқушыларға әскери-патриоттық тәрбие беріп, әскери және азаматтық 
жастар арасында өзара іс-әрекетті нығайту" екенін айтты. 
 
 
Nur.kz 
Дата: 17.10.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1822649-kazahstanec-sozdal-unikalnuu-

sistemu-izucenia-kazahskogo-azyka.html 
 

Казахстанец создал уникальную систему изучения казахского 
языка 

 
Молодой специалист-тюрколог, инициативный стартапер Султан 
Смаков побывал в гостях у NUR.KZ и подробно рассказал о своем 
проекте Jana Qazaq Tili, проблемах изучения казахского языка, 
переходе на латиницу и об уникальности его книги. 
 
Проект Jana Qazaq Tili - это комплекс, состоящий из трех компонентов 
для разных уровней: главная книга (студента), книга для 
самостоятельной работы и книга для учителя. В общей сложности 
будут 9 книг, все написаны на латинице и сопровождены аудио- и 
видеофайлами в мобильном приложении. 
 
Султан, в первую очередь хотелось бы узнать, почему вы решили 
создать проект Jana Qazaq Tili и как вы пришли к этому. 
 
В этом году я закончил КазНУ им. аль-Фараби по специальности 
«Тюркология». В 2017 году в рамках программы обмена студентами 
поехал учиться в Турцию, где мне удалось попасть в центр изучения 
турецкого языка – TOMER. 
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TOMER издает свои пособия Yeni Hitit, которые разработаны по 
аналогии с учебными пособиями Oxford и Cambridge. Во время учебы 
стал часто задумываться об отсутствии таких же качественных 
учебников по казахскому языку. С тех пор прошло два года, но ситуация 

осталась прежней. Тогда я решил взять ситуацию в свои руки и 
попытаться изменить ее. 
 
У нас в стране больше 40% населения не говорит на казахском. Есть 
много причин, почему так сложилась ситуация. Одна из весомых причин 
– нет потребности. Казахский язык не востребован, нет 
высокооплачиваемой работы, связанной с отличным знанием 
государственного языка. Поэтому у многих нет желания заговорить на 
нем. А если захотят – для этого нет качественного учебника. 
 
Почему вы считаете, что нашей стране нужна такого рода книга? И 
чем она отличается от других отечественных пособий? 
 
Я считаю, что данная книга является уникальной. На данном этапе 
глобализации можно заметить, насколько наша молодежь развита, 
можно ощутить постоянное развитие новых тенденций. Возьмем для 
примера бренд Qazaq Republic, который отличается современной 
подачей национального стиля (в одежде и не только). Так же и наша 
книга будет отвечать требованиям времени. 
 
Отличительные черты учебника – подача грамматики, правильно 
сконструированные тексты, яркие иллюстрации и сайт, который даст 
возможность каждому индивидуально слушать и смотреть аудио-
/видеофайлы. Более того, учебник будет составлен полностью на 
латинице. 
 
Ваш учебник будет способствовать процессу перехода Казахстана 
на латиницу? 
 
Переход на латиницу – нелегкая задача. Опыт соседних стран 
показывает, что надо тщательно анализировать каждую мелочь. Над 
этим вопросом работает госкомиссия. Мы внимательно подошли к этой 
ситуации и придерживаемся официального варианта латиницы. И хочу 
еще раз отметить, что мы идем в ногу со временем, поэтому те, кто 
выберет нас, будут в курсе всех событий. 
 
Султан, есть ли у вас команда и люди, которые оказывают вам 
помощь? 
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На данный момент как таковой большой команды у нас нет, так как нет 
ресурсов. Над созданием книги я работаю самостоятельно потому, что 
это большая ответственность. Я хочу контролировать весь процесс 
сам. А вот с операционными вопросами помогает моя вторая половина. 

Поэтому в команде нас пока двое. Однако желающих помочь немало, в 
основном поддерживают в социальных сетях (это доказывает, что 
молодежь интересуется данным вопросом). 
 
Недавно вы участвовали в краудфандинге. Удалось ли найти 
поддержку и единомышленников? 
 
Да, летом этого года мы подали заявку на участие в краудфандинге 
StartTime.kz. Данная организация и стала для нас действительным 
стартом. В краудфандинге нас поддержал Самсон Безмятежный – 
руководитель YouTube Genesis Kazakhstan. 
 
Обращаясь ко всем читателям, хотели бы сказать, что мы сейчас в 
поисках партнеров и инвесторов, и всегда открыты к предложениям. 
 
С нами можно связаться по телефону +7 701 647 7074 
 
E-mail: sultan.smakov@gmail.com 
 
 
Nur.kz 
Дата: 17.10.2019 
Ссылки:https://www.nur.kz/1822666-balieva-16-molodyh-muzcin---
impotenty-30-devusek-ne-mogut-zaberemenet.html 
 

Балиева: 16% молодых мужчин – импотенты, 30% девушек не 
могут забеременеть 

 
Экс-уполномоченный по правам ребенка, депутат мажилиса 
Загипа Балиева в ходе обсуждения Кодекса о здоровье народа и 
системе здравоохранения сообщила, что в Казахстане 16% 25-
летних молодых людей – импотенты, а 30% девушек не могут 
забеременеть, передает NUR.KZ. 
 
«Ребенок совершенно здоровый приходит в первый класс и к 11 классу 
34% детей страдают сколиозом, который не излечивается. 72% детей 
страдают пониженным зрением. Значит нам нужно задуматься об этом. 
 
Комитет по контролю должен перед комитетом по строительству 
поднимать вопросы, комитетом экологии, МОН. Мы уже многое 
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упустили. Давай будем вместе эту ситуацию исправлять», - сказала 
она. 
 
Растет, по ее данным, инвалидизация детей. Так, рост аутистов 

увеличился на 13%. 
 
Под угрозой и половое здоровье детей. 
 
«На сегодня, по вашим данным, 16% 25-летних мальчиков – импотенты, 
а 30% девушек не могут забеременеть», - сказала депутат. 
Под сомнение она поставила и опыт по объединению детских и 
взрослых поликлиник, когда у врача общей практики наблюдаются и 
дети, и взрослые. 
 
«Нужно все делать по международным стандартам - делать не 
торопясь, приближаться к ним, но не торопясь», - посоветовала 
депутат. 
В ответ министр здравоохранения Елжан Биртанов сообщил, что 
рассматриваемый Кодекс будет в больше степени ориентирована на 
здоровье детей и молодежи. 
 
«В этой связи многие меры, которые предложили, можно в рамках 
госпрограммы реализовывать. Законодательство позволяет. 
Со своей стороны еще раз хочу сказать, что мы создали проектный 
офис по общественному здоровью, нацеленный на охрану здоровья 
детей. В том числе школьная медицина, контроль санитарный за 
объектами здравоохранения», - сообщил он. 
 
 
Informburo.kz 
Дата: 17.10.2019 
Ссылки:https://informburo.kz/novosti/sem-molodyh-muzykantov-stali-
obladatelyami-stipendii-batyrhana-shukenova.html 
 

Семь молодых музыкантов стали обладателями стипендии 
Батырхана Шукенова 

 
Все стипендиаты обучаются на отделениях духовых инструментов. 
Фонд имени Батырхана Шукенова и Фонд Булата Утемуратова 
объявили имена обладателей стипендии имени Батырхана Шукенова 
на 2019-2020 учебный год. 
 
Ими стали Куралай Малимбаева и Алдияр Шакенов из Казахской 
национальной консерватории имени Курмангазы (Алматы), Ажар 
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Раимхан из Республиканской средней специализированной 
музыкальной школы-интерната для одарённых детей имени 
Байсеитовой (Алматы), Менслу Темирбекова и Бакдаулет Джакупов из 
Казахского национального университета искусств (Астана), а также 

Арина Серебренникова и Камиля Исмагулова из специализированной 
музыкальной школы при Казахском национальном университете 
искусств (Астана). 
 
Все стипендиаты обучаются на отделениях духовых инструментов. 
Студенты вузов получат по 500 тысяч тенге, учащиеся школ – по 250 
тысяч тенге. 
 
"С прошлого года мы поддерживаем все проекты Фонда имени 
Батырхана Шукенова, – рассказывает директор Фонда Булата 
Утемуратова Марат Айтмагамбетов. – В частности, издание нот песен 
Батыра на казахском языке, альбома всех песен, стипендию, конкурс 
исполнителей на медных духовых и ударных инструментах, который, к 
слову, во второй раз пройдёт 9 ноября в Алматы. Цель всех этих 
проектов сохранить творческое наследие Батыра и на этой основе 
взрастить новых звёзд его величины". 
 
На стипендию могли претендовать исполнители на медных и 
деревянных духовых инструментах, которые обучаются в профильных 
вузах и школах страны, где готовят профессиональных музыкантов. 
 
Отбор стипендиатов проводился с апреля, в состав отборочной 
комиссии вошли председатель попечительского совета Фонда имени 
Батырхана Шукенова – его родной брат Бауржан Шукенов, 
представитель Фонда Булата Утемуратова Жамиля Рымжанова, 
дирижёр Канат Омаров, а также кларнетист Дамир Буркитбаев. 
 
Все участники предоставили видеозаписи исполнения музыкальных 
произведений на выбор, а также прошли собеседования с членами 
жюри. Всего в финальном этапе участвовали восемь человек. 
 
"Поддержка молодых талантов – одно из приоритетных направлений 
нашей деятельности, – рассказывает директор Фонда имени 
Батырхана Шукенова Наргиз Шукенова. – Класс саксофона при 
алматинской консерватории, первым выпускником которого стал 
Батыр, открылся специально для поддержки молодого музыканта и 
благодаря вере в него Бибигуль Тулегеновой и Газизы Жубановой. Для 
нас очень важно демонстрировать преемственность и оказывать 
поддержку нашим современникам". 
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Впервые гранты имени Батырхана Шукенова вручили в прошлом году. 
Обладателями стипендии тогда стали пять студентов консерватории 
имени Курмангазы. 
 

"Благодаря стипендии я перестал думать о дополнительном заработке 
и смог сконцентрироваться на учёбе, полностью посвятив себя музыке, 
в том числе подготовке к республиканскому конкурсу, – делится один из 
пяти первых стипендиатов имени Батырхана Шукенова Артур Бемм. – 
Я продал свой старый саксофон, добавил стипендию и конкурсный 
выигрыш и на все накопленные деньги купил новый инструмент – 
саксофон от легендарной французской фирмы Selmer. Все 
профессионалы играют на таком". 
 
 
Казинформ 
Дата: 17.10.2019 
Ссылки:https://www.inform.kz/kz/zhasospirim-boksshylar-aziya-

chempionatynda-4-altyn-aldy_a3576575 
 

Жасөспірім боксшылар Азия чемпионатында 4 «алтын» алды 

 
НҰР-СҰЛТАН. ҚазАқпарат - Біріккен Араб Әмірліктерінде өтіп жатқан 
бокстан жасөспірімдер арасындағы Азия чемпионатында қазақстандық 
спортшылар сегіз медаль, соның ішінде төрт «алтын» жеңіп алды, деп 
хабарлайды ҚазАқпарат. 
 
ҚР Ұлттық Олимпиадалық комитетінің мәліметіне сәйкес, 52 келі 
санатында Руслан Күзеубаев финалда тәжікстандық Әбубәкір 
Мұрадовты жеңіп, құрлық додасындағы алғашқы алтынды қоржынға 
салды. 
 
57 келідегі Ерасыл Ермек ақтық сында Өзбекстан өкілі Билолбек 
Ихволовқа шеберлігін көрсетіп, Азия чемпионы атанды. 
 
60 келіде өнер көрсететін Абзал Серік те өзбекстандық қарсыласынан 
басым түсті. Ол Бекзод Бекмұрадовты ұтып, жеңістің ең биік тұғырына 
көтерілді. 
 
Төртінші «алтынды» 66 келідегі Сұлтан Бабаханов алып келді. Ол 
финалда үндістандық Джэйдип Раватты ұтты. 
 
Сондай-ақ 54 келіде сынға түскен Нұрсұлтан Алтынбек пен 50 келідегі 
Абдулла Патиев сәйкесінше Тәжікстан және Жапония боксшыларынан 
жеңіліп, күміс жүлдеге қол жеткізді. 
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Ал екі қола медальді 80 келіге дейінгі салмақтағы Мәди Әміров пен аса 
ауыр салмақтағы Роман Дияров иеленді. 
 

 
Караван.kz 
Дата: 18.10.2019 
Ссылки:https://www.caravan.kz/news/inklyuzivnyjj-festival-dlya-detejj-i-
podrostkov-aman-keleshek-projjdet-v-novom-formate-579549/ 
 

Инклюзивный фестиваль для детей и подростков «Аман 
келешек» пройдет в новом формате 

 
Данным проектом Фонд Первого Президента РК предлагает 
казахстанскому обществу расширить понятие «инклюзия». 
 
19 октября /суббота/ Фонд Первого Президента РК при поддержке 
Акимата Алматы в шестой раз соберет детей и подростков под куполом 
инклюзивного фестиваля «Аман келешек» - «Здоровое будущее». На 
фестивале, призванном поддержать особенных детей в социальной 
адаптации и социализации, соберутся более 3 000 участников из города 
Алматы и других регионов страны. Одним из главных партнеров 
социально-значимого проекта Фонда Елбасы выступил Детский фонд 
ООН (ЮНИСЕФ) Казахстан. 
 
Детский инклюзивный культурно-спортивный фестиваль «Аман 
келешек» проходит в Казахстане с 2014 года. За это время в нем 
приняли участие более 20 000 детей и подростков со всей страны. Это 
дети с ограниченными возможностями, дети из малообеспеченных и 
многодетных семей, воспитанники детских домов и интернатов, 
одаренные дети, юные спортсмены, победители школьных олимпиад и 
лауреаты конкурсов. 
 
Миссия республиканского фестиваля «Аман келешек» заключается в 
обеспечении равных возможностей для детей и подростков в 
творчестве, спорте и образовании вне зависимости от их социального 
статуса. Для реализации этой задачи Фонд Первого Президента 
совместно с партнерами создает в рамках фестиваля все необходимые 
условия для реализации талантов и внутреннего потенциала юных 
казахстанцев. 
 
Если ранее фестиваль представлял собой пространство, на котором 
разворачиваются только мастер-классы по таким направлениям, как 
хореография, боевые искусства, робототехника, цирковое искусство, 
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производство кинофильмов, авиамоделирование, конный спорт, 
шахматы и др., то в этом году «Аман келешек» меняет привычный 
формат. В программе предстоящего фестиваля пройдут концертная 
программа с участием детей и звезд эстрады, вдохновляющие 

выступления мотивационных спикеров и интерактивные игры с 
участниками мероприятия. 
 
Особого внимания заслуживает вторая часть обновленного фестиваля 
«Аман келешек», в ходе которой будут работать три крупные площадки 
– образовательная, творческая и спортивная. В секции «Образование» 
представители учреждений образования презентуют программы 
грантов на обучение, расскажут о профессиях, в которых дети с 
ограниченными возможностями смогут реализовать себя в будущем, 
проведут тренинги по профориентации и т.д. А представители НПО 
поделятся своим опытом участия в инклюзивных проектах, проведут 
краткие лектории и тренинги для социальных педагогов. 
 
«Творческая» зона станет центром притяжения для всех желающих, где 
пройдут мастер-классы по рисунку и живописи, бумажному 
моделированию, декоративно-прикладному искусству и флористике. 
 
В рамках «Спортивной» секции Центр социальных инклюзивных 
программ Салтанат Мурзалиновой-Яковлевой проведет спортивные 
игры и эстафеты с участием нормотипичных детей, особенных детей, 
их родителей и педагогов. Задача данной площадки – в игровом 
формате научить качественному взаимодействию участников секции, 
опираясь на сильные стороны членов команд. 
 
Отметим, что вся программа фестиваля «Аман келешек - 2019» 
направлена на расширение понятия «инклюзия» до «социальной 
инклюзии». Иными словами, Фонд Первого Президента, следуя своей 
миссии по развитию конкурентоспособной нации, в рамках фестиваля 
создает возможность включения каждого в процесс социализации – 
особых детей, детей из малообеспеченных семей, воспитанников 
детских домов и интернатов, одаренных детей и юных спортсменов. 
 
Фонд Первого Президента выражает благодарность партнерам, 
оказавшим содействие в проведении фестиваля «Аман келешек»: 
Акимат города Алматы, Детский фонд ООН (ЮНИСЕФ) Казахстан, 
Алматинский городской филиал Молодежного крыла «Jas Otan» партии 
«Nur Otan», Дворец спорта и культуры им. Б. Шолака, АО «Рахат» и КФ 
«Благотворительный фонд «Рахат-Демеу», компания «Азия Су» (вода 
«Туран»), Центр социальных инклюзивных программ Салтанат 
Мурзалиновой-Яковлевой, Продюсерский центр «Тандау», Almaty 
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Management University, Школа бизнеса «Синергия», Фонд Булата 
Утемуратова, Частный благотворительный фонд «Азамат әлеуеті». 
 
 

KTK.kz 
Дата: 18.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/291875-vysadit-yablonevyj-sad-
v-astane-predlozhila-fermer-iz-atyrau 
 
Азия чемпионатында қазақ жастары 4 алтын медаль жеңіп алды 

 
Біріккен Араб Әмірліктерінде бокстан жасөспірімдер арасындағы Азия 
чемпионаты аяқталуға жақын. 
 
Жасөспірім ұлдар арасындағы бәсекеде Қазақстан командасы төрт 
алтын медаль жеңіп алды деп жазады Olympic.kz. 52 келідегі Руслан 
Күзеубаев финалда тәжікстандық Әбубәкір Мұрадовты жеңіп, құрлық 
додасындағы алғашқы алтынды қоржынға салды.   
 
57 келідегі Ерасыл Ермек ақтық сында Өзбекстан өкілі Билолбек 
Ихволовты жеңіп, Азия чемпионы атанды. 60 келідегі Абзал Серік те 
өзбекстандық қарсыласынан басым түсті. Ол Бекзод Бекмұрадовты 
ұтып, жеңістің ең биік тұғырына көтерілді.  Төртінші алтынды 66 келідегі 
Сұлтан Бабаханов жеңіп алды. Ол финалда үндістандық Джэйдип 
Раватты ұтқан.   
 
54 келіде сынға түскен Нұрсұлтан Алтынбек пен 50 келідегі Абдулла 
Патиев тиісінше Тәжікстан және Жапония боксшыларынан жеңіліп, 
күміс жүлдеге қол жеткізді. Ал екі қола медальді 80 келіге дейінгі 
салмақтағы Мәди Әміров пен аса ауыр салмақтағы Роман Дияров 
еншілеген.  
 
 
24.kz   
Дата: 18.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/culture/item/348468-v-legendarnom-
karnegi-kholl-nyu-jorka-vystupili-studenty-kaznui 
 

В легендарном Карнеги-холл Нью-Йорка выступили студенты 
КазНУИ 

 
В США проходит гастрольный тур казахстанских музыкантов. Сегодня 
они покорили легендарный Карнеги-холл в Нью-Йорке, сообщает 
корреспондент «Хабар 24». 
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На знаменитой сцене выступили творческие коллективы Казахского 
национального университета искусств. Вновь аншлаг и восторг 
американской публики от необыкновенного духа Великой степи. 

Именно так называется концерт The Spirit of the Great Steppe. 
 
Здесь вершилась история в мире музыки, кино и даже политики. На 
сцене Карнеги-холл выступали с речью Уинстон Черчилль и Теодор 
Рузвельт, свою мировую премьеру фильма «Малыш» представлял 
Чарли Чаплин, а легендарный «Битлз» дал два концерта в 1964 году. 
Но это историческое место по-прежнему остается самой престижной 
площадкой в мире для исполнения классической музыки. 
 
Наша знаменитая скрипачка Айман Мусахаджаева несколько раз 
выступала в Карнеги-холл, и сегодня на этой сцене ее ученики. 
Евразийский студенческий симфонический оркестр, ансамбли 
скрипачей «Каприччи» и домбристов «Шабыт» представили 
американской публике уникальный репертуар. 
 
Открывая концерт, Постоянный представитель Казахстана при ООН 
Кайрат Умаров отметил, что выступление наших музыкантов 
посвящено Году молодежи и программе «Рухани жаңғыру». В первом 
отделении студенты Казахского национального университета искусств 
исполнили произведения Тлеса Кажгалиева, Сергея Прокофьева и 
Рахат-Би Абдысагина. Зал заметно оживился при появлении на сцене 
ансамбля домбристов «Шабыт». 
 
Пол Честер,  житель Манхэттена: 
 
- Мне понравился концерт. Я впервые увидел прекрасное 
выступление казахстанских музыкантов. Особенно впечатлил 
оркестр. Столь молодые люди профессионально и талантливо 
исполняли произведения великих композиторов. Блестящие 
музыканты, и я впервые вижу такое. 
 
Анна Арцибашева, жительница Бруклина: 
 
- Впечатлений просто масса. Больше всего мне понравилась игра 
на домбре. Я никогда такого не испытывала, не могла переставать 
улыбаться. Даже дышать тяжело было, настолько это впечатлило 
меня. 
 
С такими же чувствами и эмоциями выходили после концерта и другие 
зрители. Они восхищались виртуозной игрой студентки первого курса 
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Национального университета искусств, лауреата Международных 
конкурсов Жибек Мусургалиевой, которая исполнила «Наварру» Пабло 
Сарасате. Вместе с казахстанскими артистами выступили израильский 
скрипач Шломо Минц и американец Самуэль Небью. По словам 

педагога, профессора Раисы Мусахаджаевой данный проект 
организован в рамках учебно-производственной практики и подписания 
меморандумов с ведущими университетами искусств США для обмена 
студентами по программе академической мобильности. 
 
Элизабет Браун,  представитель женского клуба ООН: 
 
- Замечательный концерт! Выступление молодых музыкантов – 
это огромное достояние вашей страны. Феноменальная музыка! 
Культура Казахстана яркая и богатая. Я была на концертах этого 
коллектива раньше. И всегда поражаюсь уникальному мастерству. 
 
Американское турне казахстанских музыкантов продолжается. Они 
выступили на другой престижной сцене Нью-Йорка Symphony Space и 
завтра отправляются в Филадельфию. 
 
Авторы: Майра Абдрахманова, Ренат Садыров 
 
 
Литер 
Дата: 18.10.2019 
Ссылки:https://liter.kz/culture/art/10427-v-stolitse-predstavlen-treyler-k-
dokumentalnomu-filmu-QyzBolsyn/ 
 

В столице представлен трейлер к документальному фильму 
«QyzBolsyn» 

 
В Международный день девочек на площадке E.Quality Club – 
студенческого клуба Назарбаев Университета – презентован трейлер к 
будущему документальному фильму «QyzBolsyn». Его авторы – 
известный казахстанский режиссер-документалист Катерина Суворова 
и певица Акмаржан Кушербаева (КALIYA). Проект-исследование нашел 
поддержку у ведущего агентства ООН – Фонда народонаселения 
(ЮНФПА). 
 
Фильм-исследование его авторы посвятили изучению жизни женщин и 
девочек, названных при рождении именем Улболсын («Пусть будет 
мальчик») или схожими по смысловой нагрузке, к примеру, Ултусын, 
Улдана, Улбала, Улжан, Улмекен и другими. «Особая» категория 
женских имен напрямую связана с рождением в семье только девочек. 
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Как показывает жизнь, в большинстве случаев подобными именами (с 
корнем «ул») называли рожденных четвертыми-пятыми и более по 
счету девочек. Есть такое народное поверье, что если назвать 
новорожденную девочку таким именем, то следующим рожденным 

ребенком непременно будет мальчик. По словам авторов проекта, к 
этой теме они пришли осознанно.  
 
Поэтому цель фильма «QyzBolsyn» – установить равновесие, 
гендерный баланс в такой деликатной теме, как имянаречение 
новорожденного ребенка. Об этом гражданские активистки Катерина 
Суворова и Акмаржан Кушербаева рассказали на презентации 
трейлера к будущему документальному фильму, который прошел в 
формате «Public talks». – Мы надеемся, что этот фильм будет показан 
в кинотеатрах, и мы сможем подискутировать, поспорить, поддержать 
разные стороны данного вопроса. Это поможет нам всем увидеть 
портрет женщин Центральной Азии. Я думаю, что этот фильм будет про 
всех нас. Про женщин, которые живут в этом времени и в этом регионе, 
– заверила режиссер Катерина Суворова. Как показали исследования, 
традиция имя наречения девочек, начинающихся с корня «ул» и 
именами, схожими по смысловой нагрузке, уникальна не только для 
Казахстана, она существует и в других странах Центральной Азии. Во 
время мероприятия были озвучены результаты исследования по этой 
теме. Вот о чем говорит статистика. 
 
ЦИФРЫ КРАСНОРЕЧИВЕЕ СЛОВ 
По данным Комитета по статистике Министерства национальной 
экономики РК, подготовленным для проекта «QyzBolsyn», в Казахстане 
насчитывается 75 400 женщин и девочек с именем «Улбосын» и его 
производными; из них чуть более половины (53,6%) родились в семьях, 
проживающих в сельской местности. А вот наибольшее 
распространение имен, начинающихся с корня «ул» и схожих по смыслу 
имен среди лиц женского пола, оказывается, наблюдается в Южном 
регионе (Алматинская, Жамбылская, Кызылординская и Туркестанская 
области и городах Шымкент и Алматы). В Западном регионе 
(Актюбинская, Атырауская, Мангистауская и ЗападноКазахстанская 
области) и в Центральном регионе (Акмолинская, Карагандинская 
области и город Нур-Султан) численность лиц женского пола с такими 
именами встречается несколько реже, а самая низкая 
распространенность соответствующих имен наблюдается среди 
женщин в Северо-Восточном регионе страны. В этом году (за неполные 
9 месяцев) такие «особые» имена получили 572 девочки, в 2018 – 1 039; 
в 2017 – 1 021. 
 
СИЛА НЕЗАВИСИМАЯ И НЕУДЕРЖИМАЯ 
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Главная миссия всех мероприятий, проводимых в Международный 
день девочек, – это обсуждение возможных путей решения проблем 
девочек. И кстати, уточняющая цифра: в Казахстане женщины 
составляют 52% населения страны. Согласитесь, что помогая им 

раскрывать свои возможности с детства, мы увеличиваем потенциал 
всей нашей страны. Поэтому каждый год мероприятия, связанные с 
этой датой, посвящены определенным темам. К примеру, в 2012 – в 
первый год проведения Международного дня девочек – день был 
посвящен актуальной для многих стран проблеме ранних браков, 
которые негативно влияют на все аспекты жизни девочек, лишая их 
детства, угрожают здоровью и жизни. В этом году, как отметил особый 
советник Регионального Директора ЮНФПА в странах Восточной 
Европы и Центральной Азии Педро Пабло Виллануэва, проходит в 
мире под девизом «GirlForce: Unscripted and Unstoppable» – «Сила 
девочки: независимая и неудержимая». 
 
– Каждый вне зависимости от половой принадлежности имеет право на 
соблюдение своих прав человека. И нет такой вещи, как эксклюзивные 
права для мальчиков или девочек. Поэтому для меня большая радость 
– видеть людей, которые продвигают вопросы гендерного равенства и 
права девушек, – подчеркнул Педро Пабло Виллануэва, специально 
посетивший это событие в Казахстане. 
 
МОЛОДЕЖЬ – ЗА ГЕНДЕРНОЕ РАВЕНСТВО 
Празднование Международного дня девочек прошло на площадке – 
E.Quality Club – студенческого клуба Назарбаев Университета, который 
с прошлого года активно продвигает идеи гендерного равенства и 
повышает осведомленность молодежи о проблемах, касающихся 
гендерной и сексуальной идентичности. Именно сюда, на молодежную 
площадку, приглашены известные активисты в области продвижения 
прав и возможностей девочек и женщин в Казахстане. Среди них 
председатель правления ОО «Лига женщин творческой инициативы» 
Асия Хайруллина, телеведущая, инфлюенсер Адель Оразалинова, 
первая женщина-пилот Тоты Амирова и президент КазРоботикс Айжан 
Жеккева. Эти женщины доказали на собственном примере и своей 
активной позицией приверженность гендерному равенству. Они, как и 
авторы проекта «QyzBolsyn», рассказали аудитории свои истории 
преодоления барьеров. А профессор, исследователь, инфлюенсер 
Молдияр Ергебеков, который также был в качестве приглашенного 
гостя, поделился своим собственным видением роли мужчины в 
продвижении гендерного равенства. Под хэштегами #QyzBolsyn и 
#QyzTagdyry организаторы события и дальше будут продвигать 
вопросы, касающиеся судьбы девочек в Казахстане. Одна из 
глобальных задач, которые они ставят перед собой, – это обеспечение 
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равных возможностей и достижение целей, прописанных в Программе 
действий Пекинской декларации, которая является всеобъемлющей 
политической программой по расширению прав и возможностей 
женщин, принятой в 1995 году. Мировая практика доказывает, что в 

ликвидации всех форм дискриминации в отношении девочек особую 
роль играют репродуктивное здоровье и доступ к репродуктивным 
правам. 
 
Именно доступ к репродуктивным правам, по мнению Педро Пабло 
Виллануэва, является одним из самых крупных вложений в гендерное 
равноправие. 
 
– Когда женщина может планировать семью, она может планировать 
всю свою жизнь. Продвигать и защищать репродуктивные права 
женщин, включать их право решать, иметь ли детей, когда и сколько, 
является основополагающим для обеспечения ее свободы полноценно 
и равноправно участвовать в развитии общества. Соглашение о том, 
что репродуктивное здоровье и расширение прав женщин 
взаимосвязаны и что они критически важны для развития общества 
было принято 25 лет назад на знаковой Международной конференции 
по народонаселению и развитию в Каире, известной как МКНР. Мы 
надеемся, что этот проект перерастет в по-настоящему крупную и 
масштабную инициативу, в рамках которой все смогут внести вклад в 
продвижение гендерного равенства и расширение прав девочек, – 
убежден Педро Пабло Виллануэва. 
 
В ноябре этого года ЮНФПА, Правительства Кении и Дании созывают 
саммит в Найроби, посвященный 25-летию МКНР. Цель конференции 
высокого уровня – в мобилизации политической воли и финансовых 
обязательств окончательного и полного осуществления Программы 
действий МКНР. 
И, кстати, среди участников данного мероприятия – делегат саммита 
ЮНФПА в Найроби Камилла Туякбаева. Ее история успешная. Девушка 
пришла в волонтерскую сеть Y-PEER 12 лет назад. 
 
– Я пришла в Y-PEER, когда училась в простой школе в Шымкенте. 
Насколько эта школа простая, может говорить тот факт, что здесь был 
единственный микроскоп, на него нельзя было дышать, а не то, чтобы 
в него смотреть. Он стоял в шкафу, его нельзя было трогать. Могла ли 
я тогда подумать, что поеду в Найроби на конференцию ЮНФПА 
представлять казахстанскую молодежь? Конечно, нет. На саммите 
будут подняты вопросы гендерного равенства. К сожалению, во многих 
странах обещания Программы действий МКНР, принятые 25 лет назад, 
не исполнены до конца. И нашему обществу есть, что делать и куда 
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расти в этом направлении. Я подумала, почему в семьях называют 
своих дочерей Улболсын? Мне кажется, потому, что родители 
понимают, что девочка по жизни сталкивается с огромной 
несправедливостью и у нее меньше возможностей для 

самореализации, – поделилась своим мнением Камила Туякбаева. 
 
 
ИА "NewTimes.kz" 
Дата: 18.10.2019 
Ссылки:https://newtimes.kz/eshche/regiony/98925-marat-zhurkabaev-
prioritetnoj-tselyu-molodezhnoj-politiki-yavlyaetsya-obespechenie-
sotsialnoj-podderzhki 
 

Марат Журкабаев: «Приоритетной целью молодежной политики 
является обеспечение социальной поддержки» 

 
О том, как проходит Год молодежи, реализуемых проектах и о планах 
на следующий год в интервью корреспонденту ИА «NewTimes.kz» 
рассказал руководитель Управления по вопросам молодежной 
политики акимата Костанайской области Марат Журкабаев. 
 
Сегодня на молодежную политику и на подрастающее поколение 
казахстанцев делается особый акцент. Какая работа ведется 
управлением в этом направлении? Какие в этом году поставлены 
цели и чего удалось достичь? 

 
— Молодежная политика направлена не только на проведение 
мероприятий, приоритетной целью является обеспечение социальной 
поддержки молодежи и развитие молодежных инициатив. Работа в 
этом направлении ведется ежегодно. 
 
Цели на Год молодежи были обозначены Елбасы Нурсултаном 
Назарбаевым во время торжественного открытия Года молодежи. В 
соответствии с ними Министерством информации и общественного 
развития РК разработана Дорожная карта, которой определены 5 
направлений - обеспечение молодежи, в том числе работающей, 
жильем; трудовая занятость молодежи; развитие образования и 
волонтерства; развитие социальной активности молодежи; поддержка 
молодой семьи, здоровья, социальной инклюзивности. 
 
По аналогии с республиканской, в Костанайской области также 
утверждена региональная Дорожная карта по проведению Года 
молодежи, в которой сделаны акценты на решение поставленных 
задач. 
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Для их решения в текущем году в рамках государственного социального 
заказа реализуется 106 проектов, из них 11 - управлением, 95 - 
отделами акиматов городов и районов. Кроме того, областным 

молодежным ресурсным центром реализуется 8 проектов. 
 
С 2019 года в Костанайской области запущен специальный социальный 
проект «Жастар ел тірегі», который направлен на развитие 
молодежного предпринимательства, обучение востребованным 
профессиям и обеспечение занятости молодежи и включает в себя 
проект «Жас маман». По проекту «Жас маман» утвержден список 11 
колледжей, в который вошли 2 центра компетенций, 4 отраслевых 
центра, Центр IT-технологий, 3 сельскохозяйственных колледжа и 
пилотный центр компетенций. 
 
Также в рамках проекта «Жас маман» в поддержку талантливых и 
одаренных детей из многодетных и малообеспеченных семей ректором 
Костанайского государственного университета имени А. Байтурсынова 
выделено 50 грантов. Распределение грантов осуществлено через 
подписание Меморандумов о сотрудничестве с акимами городов и 
районов. Со стороны акиматов гарантируется предоставление базы 
практики в период обучения и трудоустройство. 
 
Для обеспечения занятости молодежи широко используется механизм 
государственных программ. Кроме того, одной из мер обеспечения 
занятости молодежи в летний период остаются молодежные трудовые 
отряды «Жасыл ел». В этом году было задействовано 1 341 человек из 
числа молодежи. Помимо этого, в 10 регионах области были 
организованы строительные трудовые отряды, в которых 
задействовано 203 молодых человек. 
 
В области третий год работает проект по развитию волонтерства. За 
это время в волонтерских штабах при молодежных ресурсных центрах 
задействовано 1595 волонтеров. 
 
Радует, что в вопросе обеспечения молодежи доступным жильем 
активно используется механизм государственно-частного партнерства. 
К примеру, в Амангельдинском районе в честь Года молодежи молодым 
специалистам вручены ключи от квартир в построенном 
восьмиквартирном доме. В городе Аркалык построен дом для 
многодетных семей и молодых врачей и в преддверии Дня Конституции 
РК ключи от квартир получили 80 семей, в том числе 20 прибывших в 
город молодых специалистов-врачей. 
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Отдельно хотел бы отметить, что в 2019 году в Костанайскую область 
прибыло 170 молодых врачей. 47 специалистов уже обеспечены 
жильем, 65 - арендуют жилье за счет средств работодателя. Помимо 
мер поддержки, предусмотренных республиканским бюджетом, 

молодые специалисты, прибывшие для работы в село, за счет средств 
местного бюджета получили подъемные пособия в размере 1 млн. 500 
тыс тенге, работающие в городах – 1 млн тенге за счет спонсорских 
средств.  
 
Объявление 2019 года Годом молодежи в Казахстане 
свидетельствует о том, что молодежная политика находится не на 
периферии интересов, а в приоритетной зоне государственного 
внимания. Какие проекты реализованы или реализуются в 
Костанайской области для молодежи и с участием ее? Чему было 
уделено внимание в течение года? 
 
— Как говорилось ранее, мероприятия в рамках Года молодежи 
проходят в соответствии с утвержденной Дорожной картой. В этом году 
вместе с проектом «Комплекс мероприятий по организации и 
проведения «Года молодежи» впервые реализован проект 
«Проведение комплекса мероприятий по развитию деятельности 
студенческих движений, идей и проектов». Помимо этого ежегодно 
реализуются проекты по организации и продвижению молодежных 
социально-значимых мероприятий в рамках реализации программной 
статьи «Рухани жаңғыру». 
 
Также в текущем году сделан упор на проведение информационно-
разъяснительной работы с молодежью. Во втором квартале прошли 
выезды информационно-разъяснительных групп во все 20 регионов 
области, посредством которых охвачено порядка 3000 молодых людей. 
Членами ИРГ выступили сотрудники управлений, ВУЗов, молодые 
предприниматели, лауреаты Золотой книги молодежи, которые 
рассказали о реализуемых государственных программах, мерах 
содействия трудоустройству и поддержке молодежного 
предпринимательства, волонтерском движении, деятельности 
молодежных ресурсных центров, основных проектах по проведению 
Года молодежи. Кроме того, молодежными ресурсными центрами на 
местах с начала года оказано 26727 консультаций. Проводимая работа 
способствовала росту участия молодежи в государственных 
программах, молодежных проектах. 
 
Молодежь Костанайской области активно участвует в разработке и 
реализации проектов, в том числе за счет средств республиканских 
грантов. К примеру, по проекту «ЖасА» грантовую поддержку на 
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развитие и благоустройство населенных пунктов получили 13 проектов  
молодых людей городов Костанай, Рудный, Мендыкаринского, 
Сарыкольского, Б. Майлина, Жангельдинского, Узункольского, 
Житикаринского районов. 

 
По итогам республиканского образовательного молодежного летнего 
лагеря «Зерен-2019» 3 проекта костанайцев успешно защищены и 
получили грантовую поддержку в размере 1 млн тенге каждый. 
 
Какие социальные лифты сегодня есть для молодого костанайца? 
 
— В первую очередь, хорошим трамплином для молодых казахстанцев 
можно назвать Президентский молодежный кадровый резерв, о 
создании которого Глава государства Касым-Жомарт Токаев объявил 
на нашем Форуме казахстанско-российской молодежи. 
 
Если говорить о молодых костанайцах, то в областном центре не 
первый год работает проект «Молодежный маслихат». Многие 
молодые государственные служащие и предприниматели начинали 
общественную деятельность именно здесь.  
 
С целью поддержки талантливой молодежи в Костанайской области с 
2005 года осуществляется внесение имен представителей молодежи, 
которые достигли особых успехов в области интеллектуальных, 
творческих, спортивных, научных, производственных сферах и имеют 
заслуги в реализации государственной и региональной молодежной 
политики в «Золотую книгу молодежи Костанайской области». 
Внесение представителей молодежи, достигшей успехов в 
определенной сфере деятельности, в лауреаты Золотой книги 
молодежи осуществляется с целью формирования качественного 
молодежного кадрового резерва региона. С 2005 года в Золотую книгу 
молодежи внесены имена 207 лауреатов. 
 
В регионе при поддержке Департамента Агенства по делам 
государственной службы по Костанайской области реализуется проект 
«Школа государственной службы». Проект направлен на привлечение 
на государственную службу талантливых, грамотных, ответственных 
молодых людей, имеющих организаторские и лидерские качества, а 
также предоставление молодым людям возможности приобретения 
навыков работы в государственных органах. Участие в проекте 
принимают студенты 3-4 курсов высших учебных заведений. 
 
Как сегодня представитель молодежи может реализовать свои 
предпринимательские навыки и способности? Оказывается ли в 



82 
 

этом вопросе содействие со стороны государства? Какие в целом 
условия создаются для занятости молодежи региона? 
 
— У нас на протяжении нескольких лет реализуются государственный 

программы «Дорожная карта бизнеса» и Программа развития 
продуктивной занятости и массового предпринимательства «Енбек», в 
которых молодежь определена как приоритетная категория. В рамках 
программы «Енбек» с этого года реализуется проект «Жас кәсіпкер». В 
Костанайской области по проекту «Жас кәсіпкер» завершило обучение 
900 человек, из которых 154 человека по состоянию на 1 октября 
получили гранты на открытие бизнеса. 
 
Важным направлением молодежной политики является оказание 
содействия в трудоустройстве, в том числе через проведение ярмарок 
вакансий. Хорошую возможность для содействия в трудоустройстве 
молодежи стала областная ярмарка вакансий, которая впервые прошла 
в апреле текущего года для выпускников высших учебных заведений с 
участием 80 представителей работодателей и акимов городов и 
районов.  
 
В целом, все вышеперечисленные меры способствовали снижению 
уровня молодежи NEET (не учащаяся, не работающая молодежь) по 
области до 4,7% (в 2018г. Этот показатель составлял 4,9%). Это один 
из лучших показателей в разрезе регионов. 
 
На прошедшем в Костанае Казахстанско-Российском форуме 
молодежи с участием Президента Касыма-Жомарта Токаева стало 
известно о том, что следующий год в Казахстане пройдет под 
эгидой волонтерства. Есть ли уже какие-то планы и мероприятия 
по предстоящему году? Как будет перениматься опыт российских 
коллег? 
 
— В Костанайской области уже разработан план проведения Года 
волонтеров, в нем предусмотрены не только акции по развитию 
добровольческой деятельности, но и поддержка волонтеров. 
Разработано официальное удостоверение волонтера, которое будет 
внедрено на территории региона. Реализация плана на днях была 
обсуждена с руководством высших учебных заведений региона. В план 
вошли и мероприятия, реализованные россиянами. 
 
Форум Казахстанско-Российской молодежи собрал свыше 1000 
молодых участников со всех регионов Казахстана и России. Уже в ходе 
мероприятия представителями делегаций Казахстана и России были 
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подписаны Меморандумы о взаимопонимании и развитии 
сотрудничества в сфере волонтерства. 
 
По итогам Форума костанайским общественным фондом «Sanaly urpaq 

2050» принято решение реализовать в 2020 году - в Год волонтерства 
аналог всероссийского проекта «Мечтай со мной». Представители 
общественного объединения уже прошли обучение у российских 
коллег, ведется разработка проекта меморандума о сотрудничестве, а 
также сайта. Проект будет реализован в пилотном режиме в 
Костанайской области, далее планируется распространение по стране. 
 
Хотел бы отметить, что российских коллег также заинтересовал наш 
опыт. Большой интерес вызвал проект ОФ клуба «28 петель» - 
участники проекта изготавливают специальную одежду для поддержки 
и сохранения жизней недоношенных детей, а также проект 
представителя Костанайской области Максима Рюмина по применению 
IT-технологий в волонтерстве. 
 
В этом году также прошло торжественное открытие Дворца 
молодежи и Центра обслуживания молодежи в Костанае. Чем 
была обусловлена необходимость открытия такого центра и на 
что нацелена его деятельность? 
 
— По республике центры обслуживания молодежи ведут работу в 
Алматы, Туркестане и Шымкенте. Костанайский областной 
молодежный ресурсный центр переформатирован в Центр 
обслуживания молодежи с 1 июня. Открытие ЦОМа дало возможность 
предоставлять молодым людям более широкий спектр консультаций 
(психологическая консультация, подготовка социальных проектов, по 
участию в государственных программах и т.д.). Также для молодежи на 
базе ЦОМ работает Клуб для молодых девушек по обучению жизненно 
важным навыкам «Жибек», организованы медиа-курсы, Бизнес-
четверги, которые проводятся при поддержке клуба молодых 
предпринимателей «Жас Атамекен», а также для организации досуга 
молодежи проходят караоке-вечера, киновечера, игра «Мафия». 
 
Центр обслуживания молодежи располагается в новом Дворце 
молодежи, где созданы хорошие материально-технические условия. 
 
Какая работа проводится со студенческой и работающей 
молодежью? 
 
— На крупных предприятиях Костанайской области ведут работу 
комитеты по делам молодежи. Их на сегодня 10. Комитетами по делам 
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молодежи ведется работа по формированию кадрового резерва 
предприятия, адаптации и наставничеству молодых сотрудников. 
 
Управлением реализуется проект «Проведение комплекса 

мероприятий по развитию деятельности студенческих движений, идей 
и проектов», в рамках которого в течение года проходят имиджевые 
межвузовские мероприятия, направленные на развитие творческого, 
интеллектуального, спортивного потенциала молодежи.  
 
Как молодежная политика будет реализована в Костанайской 
области в 2020 году? 
 
— Год молодежи дал импульс развитию молодежной политики. Все 
проекты и инициативы, реализованные в этом году, будут продолжены. 
Вместе с тем 2020 год объявлен Годом волонтеров, поэтому будет 
оказана повсеместная поддержка волонтеров и добровольческой 
деятельности. 
 
ЗАРУБЕЖНЫЕ СМИ 
KTK.kz 
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://www.ktk.kz/kz/newsfeed/article/2019/10/14/131769/ 
 

Жанкүйері жас әнші қызды аңдып жүріп зорлап кетті 
 
Жапонияда поп-жұлдызды зорлады деп айыпталған 26 жастағы 
жапондық жігіт өзінің құрбанын селфидегі сурет арқылы тапқан. 
 
Айыпталушының айтуынша, суретке мұқият қарап, ол әнші қыздың 
теміржол вокзалында тұрғанын біледі. Қай стансада екенін анықтау 
үшін ол көзінің суретін барынша жақындатып, содан кейін Google Street 
View қосымшасын пайдаланып, нақты орнын анықтайды. 
 
Ер адам сол жерге барып, қызды тауып, соңынан ізіне түседі. Көп 
ұзамай жігітті полиция ұстап алып, оның әншінің жанкүйері екенін 
анықтады. Қыздың аты-жөні жария етілмейді, оның тек 21 жаста екендігі 
белгілі.  
 
Тергеу барысында күдікті Сато әншінің үйде түсіріп, көпшілікке 
жариялаған суреттерін мұқият зерттегенін мойындады. Терезелерді, 
перделерден өтіп, күндіз бөлмесіне енгенін, қай қабатта тұратынын 
анықтақтамақ болғанын айтты. Күнделікті өмірінен суретті желіге 
жүктейтін адамдар өздеріне қауіп төндіреді, өйткені заманауи 
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технологиялардың көмегімен кез-келген аудитория олар туралы 
ақпарат біле алады. 
 
«Жоғары сапалы фотосуреттер сізге геоақпаратты орнатуға болатын 

көптеген мәліметтерді қарауға мүмкіндік береді. Google Street View 
сияқты қызметтердің көмегімен адамды табу мүмкіндігі бірнеше есе 
артады», - деді  Bellingcat тобының негізін қалаушы Элиот Хиггинс BBC-
ге берген сұхбатында. 
 
Негізінен ашық көздерден алынған ақпаратқа сүйене отырып, әртүрлі 
зерттеулер жүргізді. 
 
«Тіпті ұсақ бөлшектер де суреттің қай жерде түсірілгені және онда 
бейнеленген адамдар туралы көптеген ақпараттар бере алады. 
Ешқашан өз бастығыңыздан, серіктесіңізден немесе жауыңыздан 
жасырғыңыз келетін нәрсені жарияламаңыз», - деп ескертеді Хиггинс. 
 
 
РИА Новости 
Дата: 14.10.2019 
Ссылки:https://24.kz/ru/news/social/item/291875-vysadit-yablonevyj-sad-
v-astane-predlozhila-fermer-iz-atyrau 
 

Мусульман Москвы поблагодарили за активное участие на 
молодежном форуме 

 
МОСКВА, 14 окт – РИА Новости. Организаторы прошедшего в Москве 
Первого Молодежного форума "Будущее" высоко отметили роль 
исламского сообщества российской столицы, сообщил РИА Новости 
глава благотворительного фонда "Закят" Рифат Измайлов. 
 
"Мы разделяем ряд программ и саму стратегию форума "Будущее", 
поскольку задача организаторов – обратить пристальное внимание на 
морально-нравственное, патриотическое и духовное воспитание 
молодежи", - сказал Измайлов. 
 
По его словам, многие идеи прошедшего форума созвучны с 
программой деятельности благотворительных и просветительских 
центров, в том числе, фонда "Закят". 
 
Измайлов сообщил, что важные направления в деятельности общины 
– социальные аспекты, помощь и защита инвалидов, волонтерское 
движение и роль молодежи в политике и международных отношениях 
страны. "На данном форуме фонд "Закят" обеспечил гостей и 
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участников мероприятия продуктами питания, соответствующих 
принципам "халяль". По итогам форума мы получили от организаторов 
благодарность и заверения на дальнейшее сотрудничество", - 
заключил Измайлов. 

 
 
Лента.Ру 
Дата: 15.10.2019 
Ссылки:https://lenta.ru/news/2019/10/15/boring/ 

 
Россияне назвали самые скучные профессии 

 
Россияне назвали профессию охранника самой скучной (13 процентов 
опрошенных). Об этом сообщает «Российская газета» со ссылкой на 
исследование сервиса по поиску работы Superjob. 
 
Мужчины чаще женщин отмечали рутинность работы охранника (17 и 
11 процентов соответственно). Кроме того, россияне считают скучными 
профессии бухгалтера (девять процентов), продавца (пять процентов), 
уборщика (четыре процента) и библиотекаря (три процента). 
 
Восемь процентов респондентов отметили, что любая деятельность 
скучна, если она нелюбима. При этом, согласно данным исследования, 
женщины чаще мужчин придерживаются мнения, что скучных 
профессий не существует (15 и 11 процентов соответственно). 
 
В сентября сообщалось, что самыми перспективными профессиями 
будущего старшеклассники, студенты и их родители считают IT-
специальности (77 процентов учащихся и 69 процентов родителей). По 
мнению школьников и студентов, наибольшего успеха позволит 
добиться работа в области разработки искусственного интеллекта и 
анализа больших данных (53 процента опрошенных). Также наиболее 
перспективными сферами они считают разработку программного 
обеспечения (48 процентов) и информационную безопасность (45 
процентов). В топ-3 самых перспективных профессий, по версии 
родителей, на первом месте — разработчики программного 
обеспечения, на втором — в сфере инфобезопасности и 
искусственного интеллекта. 
 
 
China Daily 
Дата: 16.10.2019 
Ссылки:http://www.chinadaily.com.cn/cndy/2019-
10/16/content_37515841.htm 
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ЮНИСЕФ: треть детей в мире недоедают или имеют избыточный 

вес 

ПАРИЖ. В соответствии с негативной оценкой ООН по питанию детей, 
опубликованной во вторник, треть из почти 700 миллионов детей в мире 
в возрасте до пяти лет страдают от недоедания или избыточного веса 
и, как следствие, сталкиваются с проблемами здоровья на протяжении 
всей жизни. 
 
«Если дети едят плохо, они живут плохо», - сказала исполнительный 
директор ЮНИСЕФ Генриетта Форе, обнародовав первый с 1999 года 
доклад агентства «Положение детей в мире». 
 
«Мы теряем позиции в борьбе за здоровое питание». 
 
 
Nur.kz 
Дата: 16.10.2019 
Ссылки:https://kaz.nur.kz/1822519-smartfondardy-kesirinen-adamdarda-

mjiz-sip-sygatyny-ras-pa.html 
 
Смартфондардың кесірінен адамдарда мүйіз өсіп шығатыны рас 

па 
 
Ғалымдар смартфондарды шектен тыс қолданғаннан, 
адамдардың бас сүйегінде мүйіз өсіп шығуы мүмкін деген болжам 
жасады. Австралиялық зерттеушілердің сөзінше, аталған болжам 
зерттеуге қатысқандардың 41%-ында анықталған деп хабарлайды 
mk.ru-ға сілтеме жасаған KAZ.NUR.KZ. 

 
Зерттеуге 18-30 жас аралығындағы жалпы саны 1200 австралиялық 
азамат қатысқан. Олардың бас қаңқасы рентгенге түсіріліп, 41%-дан 
астамынан мүйізге ұқсас өскінше анықталған. 
 
Ондай өсінкшенің ұзындығы кей азаматтарда бір сантиметрге жетсе, 
енді бірінде сегіз сантиметрден асқаны белгілі болған. 
 
Ғалымдардың пікірінше мұндай өскіндер адамдардың шамадан 
көп уақыт бойы смартфондарды пайдалануынан болуы мүмкін 
екен. Сонымен бірге олар ұялы телефон экрандарынан шығатын 
көк түс те адамдарға зиян екенін дәлелдеді. 
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Информационно-аналитический Центр 
Дата: 17.10.2019 
Ссылки:https://ia-centr.ru/publications/za-chto-borolis-pochemu-
podrostki-tadzhikistana-propadayut-v-internet-kafe-/ 

 
За что боролись: почему подростки Таджикистана пропадают в 

интернет-кафе 
 
В Таджикистане упорно борются с проблемой "зависания" школьников 
в интернет-кафе 
 
Министерство внутренних дел Таджикистана и мэрия Душанбе уже 
несколько лет подряд ведут вечернюю борьбу с несовершеннолетними 
завсегдатаями интернет-кафе.  
 
Между тем проблема решается плохо: запретный плод сладок, а 
наличие закона всегда порождает дополнительные лазейки для его 
обхода. Интересно, что еще лет семь назад интернет-кафе утратили 
популярность, и казалось, больше никогда не смогут собирать аншлаги. 
 
Но тем не менее история с тотальным бегством молодежи в сетевую 
"ловушку" повторилась спустя годы. 
 
Что случилось с интернетом и почему ребята целыми классами 
проводят свободное от учебы время вне школы и дома, выяснил Sputnik 
Таджикистан. 
 
Как в Таджикистане развивался интернет 
В конце 1990-х - начале 2000-х, когда Таджикистан был на пути к эре 
новых телекоммуникационных технологий, интернет ворвался страну 
через подвальные и тесные помещения первых клубов с выходом в 
Сеть. 
 
Именно там прилежные ученики и студенты искали нужную для учебы 
информацию, знакомились с соцсетями, а после их же сверстники 
играли в "стрелялки" ночи напролет. Еще тогда таджикская молодежь 
массово "подсела" на виртуальные "Контр Страйки". 
 
Спустя 10 лет, казалось, Таджикистан попрощался с историей о 
"подпольных досугах" и дефицитной связью. Интернет в стране вышел 
на новый уровень благодаря развитию местных компаний и высокой 
конкуренции извне. Одними из первых в этой сфере заработали 
Мобильные линии Таджикистана "МЛТ", после ребрендинга известные 
всем как "Мегафон Таджикистан". 
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Вместе с тем в стране появился собственный отечественный гигант - 
компания "Вавилон-М", подарившая абонентам первый безлимит. Она 
не скупилась на бесплатные минуты, открыла NGN-телефонию, 

которая позволяла звонить в любую точку мира и совсем не считать 
гигабайты. 
 
В это же время на таджикский рынок вышла китайская компания ЗАО 
"ТТ-мобайл", продававшая абонентам за условные 100-150 сомони (10-
15 долларов) и мобильный телефон, и нескончаемое количество минут 
в месяц.  
 
Наряду с ними работал еще один крупный игрок - "Индиго 
Таджикистан", современный Tcell, а затем "прилетел" очередной 
российский черно-желтый оператор "Билайн Таджикистан" (Таком). 
 
В тот период у любого дехканина за пазухой был собственный 
мобильный с несколькими сим-картами, по которому он мог часами 
разговаривать с родственниками и друзьями не только в Таджикистане, 
но и за рубежом. 
 
Всемирная паутина не заставила себя долго ждать и тоже стала 
пробираться в дома каждого второго жителя Таджикистана сначала по 
выделенной телефонной линии "Телеком технолоджи", а потом через 
повсеместный Wi-Fi. Наконец мобильный и даже безлимитный 
интернет попал в смартфоны граждан, и ничто не предвещало 
регрессии. 
 
Несмотря на то, что интернет часто давал сбои, потребность уходить 
из дома, чтобы поиграть в компьютерные игры на стороне, у молодежи 
постепенно стала исчезать. Вскоре вынужденная мера ютиться в 
темных, тесных, плохо проветриваемых помещениях интернет-кафе 
сошла на нет, поскольку почти каждая столичная семья могла 
позволить себе какой-никакой домашний интернет. 
 
Владельцы "точек связи" разочарованно чесали затылки, сокрушаясь, 
что золотая жила перестала приносить доход. Но как оказалось, волна 
популярности интернет-кафе была еще впереди. 
 
Интернета меньше, цены выше 

Началось все с 2016-го, когда операторы мобильной связи один за 
другим стали повышать стоимость исходящих звонков, а затем урезать 
интернет-трафик. Если до этого пользователи не считали гигабайты, то 
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с тех пор стали дорожить каждым потраченным мегабайтом, судорожно 
набирая команду для проверки остатка по пакетам услуг. 
 
В марте 2019-го Антимонопольная служба Таджикистана подписала 

указ "О тарифах на электрическую связь", согласно нему стоимость 
мобильного интернета должна была увеличиться в 1,5 раза примерно с 
30-35 сомони (3,7 доллара) до 63 сомони (6,7 доллара). 
 
Президент Таджикистана Эмомали Рахмон самолично отменил 
распоряжение о таком принудительном повторном повышении цен, но 
как говорится, осадочек остался, и абоненты повально ушли в режим 
экономии. 
 
Получилось, что вынужденные меры бережливости вкупе с 
ухудшившимся качеством связи превратили интернет чуть ли не в 
роскошь. 
 
"У меня дома Wi-Fi по среднему тарифу, семья большая, растет 
школьник. Порою сядем все вместе смотреть фильм и разочарованно 
встаем с диванов. Невозможно получить удовольствие, когда после 
каждого эпизода приходится ждать, когда загрузится продолжение", - 
сетует частный предприниматель Бахтиёр. 
 
Сегодня средняя цена за 3 Гб мобильного интернета составляет 65-70 
сомони (7 долларов), а за домашний Wi-Fi уходит в среднем от 150 
сомони (16 долларов) в месяц. Качество и скорость по таким тарифам 
постоянно колеблются от нормального к ужасному. 
 
"Я пользуюсь интернетом только на работе. Там же заранее втихаря 
скачиваю фильмы, а потом дома смотрю. По-другому никак. Если буду 
все это делать через мобильный интернет, точно состарюсь", - смеется 
работник одного из столичных офисов Анвар. 
В то же время нельзя не заметить следующей связи: как только 
интернет в Таджикистане решили регулировать на государственном 
уровне, сразу несовершеннолетняя таджикская молодежь ринулась в 
ночное время в интернет-кафе, что в свою очередь ударило по 
семейному кошельку и школьной успеваемости. Бороться с проблемой 
решили не штрафованием владельцев заведений, а официальными 
запретами посетителям.  
 
Осторожно, дети!  
Согласно распоряжению мэра Душанбе Рустама Эмомали, лица, 
достигшие совершеннолетия, могут посещать интернет-кафе только с 
предъявлением документа, удостоверяющего личность, подросткам же 
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можно там находиться только в дневное время и даже запрещается 
подрабатывать в таких заведениях. 
Но несмотря на указание, детей постоянно ловят в интернет-кафе. Чем 
же они так привлекательны? Ответ очевиден: цены на посиделки в 

кафе с доступом к интернету - копеечные даже для малообеспеченной 
семьи. Час игры может обойтись от 1 до 5 сомони (до 0,5 цента).  
 
Вот и получается, что такие точки с интернетом - это дешевый и 
веселый досуг среднестатистического школьника, получающего от 
родителей небольшую сумму на карманные расходы.  
 
"Помню, снимала ксерокопию в одном из таких кафе и слышала 
разговор мальчишек за компами. Они просили администратора 
включить им еще раз игру за 3 сомони (0,3 цента) в час", - поделилась 
наблюдениями жительница Душанбе Дильбар. 
 
Проблема интернет-зависимости у подростков стоит остро во всем 
мире с одним лишь различием: например, российские дети, увлеченно 
играют на смартфонах или компьютерах в своих комнатах, а не где-то 
вне отчих стен. Как-никак родителям спокойнее, что чадо под 
присмотром. 
 
"Когда внуки стали бегать в интернет-кафе рядом с домом, я поначалу 
обрадовалась, что они научатся пользоваться компьютером. Сейчас 
старшему 12 лет, когда он туда уходит делать что-то для школы, я 
начинаю волноваться даже днем. Вдруг будет какой-то рейд, и мы все 
за это поплатимся", - переживает Назригул, жительница 63-го 
микрорайона. 
В то же время она прекрасно понимает, что мальчишки там не только 
рефераты скачивают, но и балуются играми. 
 
Зачастую ребята собираются в таких заведениях целыми классами и 
играют группа на группу по 2-4 человека. А ведь в столице за последние 
четыре года построено огромное количество спортивных футбольных и 
баскетбольных площадок. 
 
Такие зеленые поля стоят в каждом райончике города, но тем не менее 
геймеры выбирают виртуальный мир, несмотря на частые рейды 
надзорных органов и опасения родителей. Остается ждать, что со 
временем интернет в Таджикистане улучшится, а дети наиграются и 
переключатся на что-то другое. 
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Дата: 17.10.2019 
Ссылки:https://www.altyn-orda.kz/ne-vypuskaete-smartfon-iz-ruk-eto-
mozhet-privesti-k-depressii/ 

 
Не выпускаете смартфон из рук? Это может привести к 

депрессии 
 
О том, что злоупотребление телефоном может приводить к 
одиночеству и вызывать депрессию, говорят и пишут много, но что 
здесь причина, а что следствие? Предшествует ли этим симптомам 
зависимость или верно обратное: депрессивные или одинокие люди с 
большей вероятностью станут зависимыми от своих телефонов? 
 
Cтаршее поколение нередко сетует на то, что молодежь буквально не 
отрывается от экранов смартфонов. И по-своему они правы в своих 
опасениях: между зависимостью от гаджетов и эмоциональным 
состоянием действительно прослеживается связь. Так, пригласив для 
исследования 346 молодых людей в возрасте от 18 до 20 лет, доцент 
кафедры коммуникаций Колледжа социальных и поведенческих наук 
Аризоны Мэтью Лапьер и его коллеги обнаружили, что зависимость от 
смартфона приводит к большему количеству жалоб на симптомы 
депрессии и одиночества. 
 
«Главный вывод, к которому мы пришли, — зависимость от смартфона 
напрямую предсказывает последующие симптомы депрессии, — 
делится ученый. — Использование гаджетов идет в ущерб нашей 
повседневной жизни: когда смартфона нет под рукой, многие из нас 
испытывают сильное беспокойство. Конечно, смартфоны могут быть 
полезны, помогая нам общаться с другими. Но сбрасывать со счетов 
психологические последствия их использования тоже нельзя». 
 
Нам всем нужно менять отношение к гаджетам. Это позволит нам 
поддерживать и улучшать самочувствие 
 
Понять взаимосвязь между зависимостью от смартфона и депрессией 
важно, прежде всего, потому, что только так можно найти решение 
проблемы, уверен студент и соавтор Лапьера Пэнфэй Чжао. 
 
«Если бы депрессия и одиночество приводили к этой зависимости, мы 
гипотетически могли бы ее снизить, регулируя психическое здоровье 
людей, — поясняет он. — Но наше открытие позволяет понять, что 
решение кроется в другом: нам всем нужно менять отношение к 
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гаджетам. Это позволит нам поддерживать и улучшать свое 
самочувствие». 
 
ГАДЖЕТОЗАВИСИМОЕ ПОКОЛЕНИЕ  

Чтобы измерить уровень зависимости молодых людей от смартфонов, 
ученые использовали 4-балльную шкалу для оценки ряда утверждений, 
таких как «Я паникую, когда не могу использовать смартфон». 
Испытуемые также ответили на вопросы, касающиеся ежедневного 
использования гаджетов, и прошли тест для измерения одиночества и 
депрессивных симптомов. Опросы проводились дважды, с разрывом в 
три-четыре месяца. 
 
Сосредоточиться на изучении именно этой возрастной группы было 
важно по нескольким причинам. Во-первых, это поколение буквально 
выросло на смартфонах. Во-вторых, в этом возрасте мы особенно 
уязвимы в плане развития депрессии и других проблем с психическим 
здоровьем. 
 
«Старшие подростки с большей легкостью оказываются зависимыми от 
смартфонов, — считает Чжао. — Гаджеты могут оказать на них 
серьезное негативное влияние именно потому, что они особенно 
подвержены риску развития депрессии». 
 
ГРАНИЦЫ В ОТНОШЕНИЯХ… С ТЕЛЕФОНОМ   
Известно, что мы чаще всего обращаемся к смартфонам, чтобы снять 
стресс. Помня об этом, мы можем попробовать искать альтернативные 
способы релаксации. «Можно говорить с близким другом, чтобы 
получить поддержку, выполнять физические упражнения или 
практиковать медитацию», — предлагает Чжао. В любом случае нужно 
самостоятельно ограничивать использование смартфонов, помня, что 
это для нашего же блага. 
 
Смартфоны все еще остаются относительно новой технологией, и 
исследователи по всему миру продолжают изучать их влияние на 
жизнь. По мнению Лапьера, дальнейшие исследования должны быть 
направлены на то, чтобы найти ответы на некоторые важные вопросы 
о психологических последствиях зависимости от смартфона. 
 
А пока ученые продолжают более глубоко изучать вопрос, нам, 
простым пользователям, открывается еще одна возможность влиять на 
свое психологическое состояние. В этом могут помочь 
самонаблюдение и, при необходимости, изменение формата 
использования смартфона. 
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Қырғызстан студенттері Абайды жаңа кітап бойынша зерттейтін 

болды 
 
Қырғызстан студенттері Абайдың шығармашылығын жаңа кітап 
бойынша зерттейтін болды. Бұл басылымның тұсаукесері Қырғыз 
ұлттық университетінде өтті. Елдегі ең ірі жоғары оқу орнының 
кітапханасы ұлы қазақ ақынның жаңа өлеңдер жинағымен толықты.  
 
Ұлы ақынның  өлеңдер жинағы «Ән - сөз әмірі» деген атаумен шыққан. 
Кітапқа Абайдың әйгілі туындыларымен қатар, баспаға сирек шыққан 
шығармалары да енген. Бұл кемеңгер ақынның дүниетанымын кеңінен 
ашу мақсатымен істелген дүние.   
 
Садык Алахан, ҚҰУ Мемлекеттік тілді дамыту бойынша 
проректоры: 
 
  - Қырғызстанда Абайдың алғашқы кітабі 1944 жылы басылған, 
содан кейін 70 жылдары және 95 жылы шыққан болатын. Бұл кітап 
кемеңгер қазақ ақынының бүкіл басылымдарының жалғасы. 
Түңғыш рет өлеңдерін қырғыз тіліне  Аалы Токомбаев 
тәржімалаған, кейін өзге авторлардың да аудармаларын көрдік. 
Олардың әрқайсысы өзінше қызық.  
 
 Жүсіп Баласағұн атындағы Қырғыз ұлттық университетінде кітаптың 50 
данасы табысталды. Жалпы Абай өлеңдерінің жинағы бір мың дана 
таралыммен шыққан. Зерттеу жұмысына, дерек жинауға және басып 
шығаруға кеткен қаржыны Қырғызстандағы елшілігіміз бөлді. 
Тұсаукесер рәсіміне ғылым, мәдениет, саясат пен қоғамның көрнекті 
қайраткерлері шақырылды. Қатысушылар арасында Абай 
шығармашылығын зерттейтін студенттер де болған.  
 
Қайрат Нұрпейісов, Қазақстанның Қырғызстандағы Төтенше және 
өкілетті Елшісі:  
 
 - Бұл ең алдымен жастарға бағытталған. Абай сөздері ғибрат 
болумен қатар тіршілікке үйрететін нақыл сөздер. Өмірден асқан 
дүние жоқ, ол жалғасуы тиіс дейді. Тап осы сөздері, ең алдымен 
жастарға бағытталған.    
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Жүсіп Баласағұн атындағы Қырғыз ұлттық университеті - 18 мың 
студенті бар елдегі ең ірі жоғары оқу орыны. Құрамына бірнеше 
институт және бүкіл ел аумағында істейтін бөлімдер кіреді. Білім ордасы 
негізінен гуманитарлық пәндерге, оның арасында түркі тілдері мен 

әдебиетін зерттеуге басымдық беріп отыр. Абай шығармашылығы 
міндетті оқу бағдарламасына енгізілген.   
 
Авторы: Бақыт Чермашев 
 
 


